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A cuatro meses del inicio de la contingencia 
en México, las personas empiezan 
a retomar sus actividades laborales 

y recreativas a pesar de que las cifras de 
contagios y defunciones cada día son mayores. 
Surgen voces aparentemente sensatas que, 
con un aire de resignación, asumen que es 
necesario tomar precauciones para afrontar 
“la nueva normalidad” al observar cómo se 
flexibilizan las medidas de aislamiento en todo 
el país; un “sálvese quien pueda” por ponerlo 
en términos coloquiales. Por esto, vale la pena 
identificar en qué momento de la pandemia nos 
encontramos para tener claro qué hacer y qué 
esperar.

México tuvo la ventaja de poder observar cómo 
se desarrollaba el Covid-19 en otros países 
antes de tener que tomar acciones, lo que 
permitió que expertos discutieran sobre la 
manera más adecuada para afrontar la crisis. 
Durante éste periodo de discusión y análisis, 
se coincidió en la necesidad de establecer 
medidas de aislamiento para evitar el colapso 
de los sistemas de salud, y se pronosticó que 
en un principio la cantidad de contagios sería 
baja, luego aumentaría exponencialmente, y 
finalmente tendría un declive, con la posibilidad 
de una segunda oleada en caso que no se 
implementaran disposiciones de salubridad 
después del declive.

De igual manera, señalaron que existía el riesgo 
de que la crisis se prolongara indefinidamente 
si las personas dejaban de respetar las 
disposiciones de aislamiento, ya sea por 
hartazgo o por una falsa creencia triunfalista 
al considerar suficientes los esfuerzos 
realizados hasta el momento. Esto ocasionaría 
la saturación de los hospitales a nivel nacional, 
lo que significa que no habrían los recursos 
necesarios para atender a todos los pacientes 
que lo requirieran; como sucedió en España 
o Italia, donde los médicos tenían que decidir 
a qué pacientes admitir para tratamiento, y a 
cuales enviar a sus casas a morir.

Este es el futuro que le espera al país de 
acuerdo a las disposiciones que se están 

tomando ahora; no nos encontramos al inicio 
de una “nueva normalidad”, sino inmersos en el 
momento más crítico de la pandemia dejando 
atrás el aislamiento, tal y como auguraron los 
expertos.

Por si fuera poco, ocurrieron importantes 
fenómenos sociales y climáticos en el país 
que propiciaron el aumento de contagios. Las 
manifestaciones en diferentes Estados en 
contra de la brutalidad policial son justificadas, 
pero no se puede ignorar que representan 
un potencial foco de contagios. Asimismo, 
en el sureste del país hemos sido azotados 
por fuertes tormentas que han ocasionado 
inundaciones en distintas comunidades;  las 
congregaciones en refugios, el contacto con 
las autoridades de auxilio, y los esfuerzos 
solidarios de la ciudadanía para ayudar a los 
damnificados, son situaciones inherentes a una 
contingencia ambiental, pero que conllevan el 
riesgo de esparcir la enfermedad.

En este momento de la pandemia es ocioso 
buscar culpables, ya habrá tiempo para eso en 
el recuento de los daños, ahora lo importante 
es tener claro qué se está haciendo en el país, y 
cuáles son las consecuencias de esas acciones.

El gobierno federal procuró una narrativa 
con base en estimaciones erróneas que 
indicaban que  la cantidad de contagios diarios 
comenzaría a disminuir en junio. Los gobiernos 
estatales no tuvieron más opción que trabajar 
sobre ésta narrativa, pues la ciudadanía 
ya comenzaba a planificar de acuerdo a 
los pronósticos emitidos por el ejecutivo 
federal, una autoridad legítima. Unas cuantas 
administraciones estatales evitaron someterse 
a ésta temporalidad, pero fue porque se 
encuentran gravemente aquejados por el virus, 
por lo que no hubo trabajo para convencer a la 
ciudadanía de que sería imprudente retomar 
labores en estos momentos.

Es cierto que el ejecutivo federal plantea al 
inicio de la “nueva normalidad” que todo el país 
se encuentra en focos rojos, lo que significa 
que se deben seguir cumpliendo estrictas 
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medidas de salud, pero es más fuerte el 
mensaje que se transmite mediante el 
ejemplo que mediante las palabras, y la 
gira justo al terminar la Jornada de Sana 
Distancia fue contundente. Además, se 
manejó por semanas un mensaje ambiguo 
al plantear una transición de etapas, de 
una cuyo nombre alude al confinamiento, 
a otra que alude a retomar actividades; 
evidentemente, si a las personas se 
les ofrecen dos mensajes distintos, 
pero ambos emitidos por una autoridad 
soberana, decidirán hacerle caso a la 
opción que mejor les convenga.

No significa que la ciudadanía esté exenta 
de responsabilidad al decidir flexibilizar 
las medidas de confinamiento; por el 
contrario, la sociedad es tan responsable 
desde una perspectiva individual como 
desde una colectiva. Desde lo individual 
se puede observar en la ignorancia y 
egoísmo de muchos mexicanos, la cual 
en su expresión más obscena se presenta 
como ataques al personal de salud, 
y en su expresión más discreta como 
escepticismo a la existencia del virus y 
sus consecuencias. Desde lo colectivo lo 
podemos ver en el ámbito privado, con 
la reanudación masiva de labores que 
comenzó el primer día de junio.

Recordemos que no se busca culpabilizar 
a nadie, hay mexicanos que necesitan 
salir a la calle a trabajar para poder 
comer, así como otros que regresaron 
a laborar por mandato de superiores y 
no por decisión propia, pero hacer éste 
esfuerzo nos permite identificar nuestros 
actos colectivos para entender sus 
consecuencias. Éstos actos colectivos 
son importantes pues representan los 
mensajes que como país nos mandamos 
a nosotros mismos, y el mensaje que nos 
estamos mandando en este momento 
es que las cosas están mejorando y 
podemos permitirnos bajar la guardia, 
cuando la realidad es que la situación no 
había estado peor que ahora y existen las 
condiciones para que se complique más.

Esperemos que, de ser necesario, las 
autoridades tengan la capacidad de 
rectificar sus mensajes, y cuenten con el 
liderazgo para infundir en la ciudadanía 
el valor de responsabilidad requerido 
para afrontar la crisis; sino, temo que el 
“sálvese quien pueda” durará muy poco, y 
le cederá el lugar al “se salvaron los que 
pudieron”.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Conspiraciones en México
- Cambios en las Cámaras Legislativas
- Nota corta

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Esta ha sido una semana 
interesante para la política nacional, 
ya que hubieron dos distintos 
señalamientos de conspiración: el 
primero del gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, en contra de Andrés 
Manuel López Obrador, y el segundo 
por parte del mismo presidente en 
contra de prácticamente toda figura 
que se oponga a él. – planteó a los 
presentes el editorialista, dando así 
inicio a una nueva plática semanal – 
Hay mucho “compló”.

- En efecto, amigo editorialista, 
tras los movimientos sociales que 
surgieron en todo el mundo para 
protestar en contra de la brutalidad 
policial, comenzó a difundirse en 
redes sociales la historia de Alejandro 
Giovanni López Ramírez, quien fue 
un albañil de treinta años torturado 
y asesinado por agentes municipales 
de Ixtlahuacán de los Membrillos, 
Jalisco el pasado cuatro de mayo. – 
comentó la reportera – Esto generó 
indignación entre los ciudadanos, 
y ocasionó que se organizaran 
protestas en la capital jalisciense, 
las cuales se tornaron violentas al 
presentarse actos de vandalismo y 
agresiones hacia agentes policiacos; 
este tumulto propició que Alfaro 
compartiera 

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro
 y el presidente López Obrador.
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un mensaje a sus ciudadanos, y en 
este mensaje señaló que la difusión 
de la historia de Giovanni se había 
maquinado desde Palacio Nacional 
por los colaboradores del presidente 
con el objetivo de desprestigiar su 
administración.

- Las acusaciones de Enrique Alfaro 
son muy severas y no presentó prueba 
alguna, claramente es un intento 
para distraer a la población de lo que 
pasa en Jalisco, y de su incapacidad 
para gobernar. – opinó el consultor 
– Además, uno de los principales 
promotores del tema, al expresar 
que era una vergüenza que hubiera 
pasado un mes del homicidio sin 
respuesta alguna, fue el reconocido 
director mexicano Guillermo del Toro, 
quien no tiene intereses políticos de 
ningún tipo.

- Si bien, coincido es que es necesario 
que Alfaro presente pruebas sobre 
lo que acusa, tampoco considero 
descabellado el planteamiento; es 
bien sabido que el gobernador no 
tienen buena relación con Andrés 
Manuel, pues él ha sido el mandatario 
estatal que más ha cuestionado 
el desempeño del presidente. – 
compartió el político

- A mí me llamó la atención cómo 
Alfaro deslindó a su administración 
de responsabilidades sobre lo 
ocurrido, dejando en claro que los 
elementos que violentaron a Giovanni 
eran municipales, y no estatales. – 
intervino la empresaria – Asimismo, 
considero acertadas las acciones que 
anunció para esclarecer lo ocurrido, 
empezando por prometer no 
descansar hasta que se haya hecho 
justicia. También fue importante la 
detención de tres policías implicados 
en el asesinato, los dos agentes 
con rango más alto en la comisaría 
por el delito de tortura, y  un agente 
por homicidio calificado y abuso de 
autoridad; de igual manera, creo que 
la disposición del gobierno estatal de 
tomar control de la policía municipal 
de Ixtlahuacán de los Membrillos fue 
oportuna.

- Es interesante la postura que ha 
manejado Alfaro, pues coincido en 
que se ha logrado deslindar de un 
tema que, por su actual difusión a 
nivel mundial, tenía el potencial de 
dañar irreparablemente su imagen 
como gobernante. Al pedir a la Fiscalía 
General de la República investigar los 

presuntos actos de abuso de poder 
ejercidos por agentes estatales en 
las manifestaciones que hubo por 
Giovanni, y al poner en libertad a 
seis personas detenidas por cometer 
actos de vandalismo al protestar,  
demostró a la ciudadanía que su 
gobierno escuchó lo que manifestaba. 
– reflexionó el editorialista

- Por el contrario, yo creo que con 
los distintos actos de represión en 
las protestas de Jalisco quedó una 
vez más al descubierto el rostro 
autoritario de Enrique Alfaro. – 
expresó el analista

- Sobre quien debemos tener los ojos 
puestos en éste caso es el alcalde 
de Ixtlahuacán de los Membrillos, 
Eduardo Cervantes Aguilar, ya que 
ha comparecido ante las autoridades 
para dar testimonio pues existe la 
probabilidad de que esté implicado 
en lo sucedido. De acuerdo a lo que 
la familia de Giovanni le contó a un 
medio estadounidense, el alcalde 
les ofreció doscientos mil pesos por 
no publicar el video en el que se ve 
a los policías agrediendo al joven, y 
los amenazó de muerte en caso que 
tuviera difusión lo ocurrido. Ésta no 
sería la primera vez que se le señala 
a Cervantes Aguilar de algo similar, 
pues hace dos años una política del 
municipio lo acusó de amenazar para 
hacer que abandonara la contienda 
electoral a la presidencia municipal.
- Un desenlace en el que se procese 
al alcalde sería el mejor escenario 

para Alfaro, pues podría librarse de 
toda responsabilidad ante los ojos de 
la población, que es seguramente su 
prioridad. Sin embargo, no hay duda 
de que lo más trascendental de éste 
episodio fue la acusación de Alfaro 
contra Morena y los colaboradores 
del presidente, el cuál marca otro 
round en ésta batalla política que aún 
le falta por terminar.  – consideró el 
político

- ¿La presentación del documento del 
Bloque Amplio Opositor (BOA) fue otro 
round de esta batalla? – preguntó 
la empresaria, y continuó – Andrés 
Manuel también señaló conspiración 
en su contra.

- Andrés Manuel no se refirió a este 
bloque como conspirador, lo único 
que hizo fue compartir un documento 
denominado “Rescatemos a México, 
Proyecto BOA” que le llegó a Palacio 
Nacional; lo hizo porque la política 
es asunto de todos, y es su deber 
informar al pueblo. – reviró el 
consultor

- No era necesario que usara la 
palabra “conspiración”, bastó con 
que publicara la lista de personajes 
que supuestamente conforman 
este bloque, en la que figuran 
expresidentes, gobernadores, 
legisladores, analistas, intelectuales, 
reporteros, medios de comunicación, 
grupos sociales, y grupos 
empresariales, para darnos cuenta 
que se pretende crear la idea de que 
estas personas y organismos trabajan 
en secreto para desestabilizar a la 
administración federal.  – dijo la 
reportera

– Aún más, por los notorios perfiles 
de los personajes que aparecieron 
en la mencionada lista, así como por 
las condiciones en que el documento 
fue presentado (no se dijo quién lo 
había compartido a Palacio Nacional, 
ni si era real), no fue difícil creerle al 
consultor político Alejandro Cedeño 
cuando dijo que el autor era el Director 
General de Comunicación Social de 
la Secretaría de Gobernación, Omar 
Cervantes Rodríguez, lo cual pudo 
corroborar al revisar las propiedades 
del documento. – consideró la 
abogada

- Entonces, ¿Andrés Manuel presentó 
un texto en el que se plantea la 
estrategia de supuestos opositores 
para debilitar su gestión, pero en 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Eduardo Cervantes Aguilar, 
alcalde de Ixtlahuacán de los 

Membrillos.
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realidad el documento fue elaborado 
por su mismo gobierno? – preguntó 
el escritor buscando reafirmar, y 
continuó - ¿Qué gana con exponerse 
de ésta manera el presidente?

- En el documento se describe a 
detalle una supuesta estrategia para 
debilitar a la cuatroté, ésta estrategia 
tiene como principales objetivos 
quitarle la mayoría a Morena en 
el Congreso Federal en 2021 y 
conseguir la revocación de mandato 
en 2022. Supuestamente, esto se 
lograría con coaliciones partidistas 
y “apadrinamientos” de candidatos 
por parte del sector empresarial; 
además, se contrataría a influencers 
y analistas para echarle la culpa 
del desempleo y la inseguridad del 
país al gobierno federal. – contestó 
el editorialista – Evidentemente, 
el texto busca deslegitimar los 
esfuerzos de la oposición al atribuirle 
una connotación negativa a actos 
previsibles.

- No solo se busca golpear a los 
esfuerzos de la oposición, sino 
a la oposición misma. Cuando 
el presidente señala que hay un 
grupo organizado en su contra que 
está compuesto por importantes 
personajes de las esfera política y 
social del país, propicia que quienes 
fueron señalados se desmarquen de 
éste supuesto grupo. Esto debilita 
a la oposición como conjunto, pues 
López Obrador hace énfasis que sus 
adversarios no están organizados ni 
tienen números, mientras que él aún 
tiene a millones de mexicanos que lo 
respaldan. – explicó el político

- Nuestro presidente dejó muy claro 
que no sabía si el documento era 
real o no, pero consideró prudente 
presentarlo a los mexicanos para 
informar sobre la situación política 
del país, el cual es su único objetivo. 
– estableció el político

- Tanto si el presidente publicó el 
documento sin conocer la fuente, 
como si se redactó desde Secretaría 
de Gobierno, estamos ante un acto 
de corrupción ya que un servidor 
público utilizó recursos públicos para 
desinformar a la nación. Sin embargo, 
no nos aflige como debería afligirnos 
porque nos estamos acostumbrado a 
acciones del presidente que atentan 
contra la verdad, especialmente 
tras la llegada del covid-19. Esto 
hace que nos demos cuenta que, 

independientemente de las que ya 
propusieron, la principal motivación 
para difundir el documento haya sido 
distraer a la población de la situación 
actual del país, la cual es crítica por 
la cantidad de contagios que se están 
registrando. – concluyó la abogada
 

.  .  .

 
- A pesar de que las cámaras 
legislativas se encuentran en 
periodo de receso, las bancadas se 
mantienen activas con pugnas de 
poder; en los últimos días hemos 
visto cómo se concretaron cambios 
en las vestiduras políticas de 
algunos legisladores. – planteó a los 
presentes la reportera – Mucho tiene 
que ver la intención de Morena para 
convocar a un periodo extraordinario 
al Congreso y al Senado con el fin de 
que se discutan modificaciones al 
marco jurídico mexicano encaminadas 
a liberar recurso público y ampliar las 
facultades del poder ejecutivo sobre 
el uso del presupuesto.

- No han logrado convocar al periodo 
extraordinario porque no han 
conseguido los votos necesarios en la 
Comisión Permanente del Congreso 
de la Unión; se consolidó un bloque 
integrado por legisladores del PAN, 
PRI, PRD, y MC, que votaron en contra 
de la pretensión de Morena por 

considerar que se le busca eliminar 
contrapesos al presidente. – comentó 
la abogada – Recordemos que ésta 
comisión se integra por diputados 
y senadores durante los periodos 
de receso, y solo tiene facultades 
políticas y administrativas, no 
legislativas.

- Ahora entiendo la importancia de 
que hace una semana se anunciara la 
disolución de la bancada del PRD en 
el Senado, debido a que dos de sus 
integrantes se sumaron a las filas del 
Partido Verde. – dijo la empresaria 
– Me confundía el hecho que se 
anunciara hasta ahora, cuando que 
el senador Israel Zamora realizó el 
cambio desde el 2018, y la senadora 
Leonor Noyola desde el año pasado.
- Esto terminó siendo un golpe 
político que no logró su objetivo, pues 
el partido del sol azteca alegó que 
la Comisión Permanente no tiene la 
facultad de disolver bancadas, por 
lo que su grupo y representación 
existen hasta que sesione el pleno 
del Senado; sin embargo, las 
repercusiones de perder los derechos 
de bancada serían devastadoras para 
el PRD, ya que no contaría con plazos 
preferenciales ni podrá aspirar a 
presidir comisiones.

- Si las renuncias al partido de los 
senadores sucedieron hace varios 
meses, ¿por qué se le permitió 

Andrés Manuel López compartió el documento 
denominado “Rescatemos a México, Proyecto BOA” 

que le llegó a Palacio Nacional.
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al PRD mantener sus derechos como 
bancada hasta ahora? – preguntaron 
en la mesa

- Había un acuerdo político entre 
Mancera y la coordinación del Senado 
para permitir su subsistencia, pero 
parece ser que será replanteado una 
vez que reanude labores la Cámara. – 
contestó el consultor

- Otro zarpazo que dio Morena ésta 
semana fue el reclutar al senador de 
Movimiento Ciudadano José Ramón 
Enríquez, recuperando así el voto que 
perdió hace dos meses con la salida 
de Lilly Téllez al PAN. – compartió el 
editorialista -  El tema de Enríquez 
causó un poco de confusión, ya 
que al ser miembro de la Comisión 
Permanente muchos supusieron 
que Morena sumaría otro voto para 
lograr que se apruebe el periodo 
extraordinario, pero el MC aclaró que 
si bien José Ramón Enríquez pasaría 
a la bancada de Morena, su lugar en 
la Comisión Permanente lo ocuparía 
la senadora suplente de su partido, 
Margarita Valdez.

- Creo importante mencionar que 
mientras había dudas sobre la 
presencia del MC en la Comisión 
Permanente, el senador Ricardo 
Monreal presentó una iniciativa para 
desaparecer la Comisión Reguladora 

de Energía, el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones, y la Comisión 
Federal de Competencia Económica. 
– informó la reportera – Ignoro si fue 
coincidencia, o si el senador supuso 
que ya contaba con la mayoría para 
pedir una sesión extraordinaria, pero 
lo cierto es que la iniciativa ya se turnó 
a las comisiones correspondientes 
del Senado.

- Poco a poco vemos cómo se van 
acomodando las aguas previo al 
proceso electoral del 2021; será 
interesante darle seguimiento a éstos 
cambios, pues así se van formando las 
boletas de las próximas elecciones. 
– propuso el político, y concluyó – 
Por lo pronto, podemos augurar un 
futuro prometedor para Enríquez en 
su nuevo partido, pues con su cambio 
conectó un fuerte revés a Movimiento 
Ciudadano, considerando la batalla 
que entablan con Morena por el 
conflicto entre el gobernador Alfaro y 
el presidente López Obrador.

 
.  .  .

 
Le dimos seguimiento a la noticia 
que platicamos hace unas de 
semanas referente a la denuncia 
por extorsión que empresarios 
veracruzanos interpusieron en 
contra de la titular de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte 
(CONADE), Ana Gabriela Guevara. 
Habíamos mencionado que existen 
investigaciones de distintos medios, 
como El Universal, que presentan la 
existencia de una red de corrupción 
en la CONADE, la cual opera mediante 
sobornos e intimidaciones.

- A mediados de semana sufrió un 
atentado el representante legal de la 
empresa que denunció a Ana Gabriela 
Guevara y a sus colaboradores por 
extorsión, al ser atacado en Veracruz 
por cinco vehículos que transportaban 
gente armada y que dispararon 
contra él; afortunadamente no fue 
lesionado. – informó la reportera – 
La empresa que representa acusó 
a la exolímpica de pedir “moches” a 
cambio de un contrato de dieciséis 
millones de pesos, así como de 
simular operaciones para emitir 
contratos.

- Ojalá ya se inicie una investigación 
seria al respecto, pues una vez más 
queda exhibida la poca disposición 
que hay en la administración actual 
para combatir la corrupción. – 
opinó el editorialista, y concluyó 
– Recordemos que perseguir a los 
rivales y solapar a los aliados también 
es corrupción.

Ana Gabriela Guevara, titular 
de la Conade, sigue en el ojo 

del huracán.

Los senadores, Miguel Ángel 
Mancera y Ricardo Monreal.
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Por Genoveva Castro Manzanilla
genovevacastrom17@gmail.com

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Avanzando la reactivación económica 
en la entidad, de acuerdo a lo 
establecido por las autoridades 

gubernamentales, principalmente, 
con las respectivas representaciones 
empresariales y en espera, otras 
actividades, para las siguientes llamadas 
olas. En un primer balance, será de mucha 
determinación la resultante en el aspecto de 
salud. Esa combinación de prevención con 
participación. No se puede hacer a un lado el 
sentido de que los riesgos están presentes. 
Sin embargo, la apuesta, es ejecutar, una 
labor de coparticipación, para que sea lo 
mejor en todos sentidos. Oportuno será, 
que todos pongamos nuestra parte, para 
salir adelante.

Los puntuales y responsables agentes de 
los palacios, se unen al actuar de frente, 
tomando su posición del gobernador de 
Yucatán, a Mauricio Vila Dosal. Las recientes 
situaciones climatológicas, permitieron 
al Jefe del Ejecutivo, acudir a algunas de 
las zonas afectadas extendiendo la mano 
a quienes estaban pasando momentos 
muy complicados. Se observó, además 
que con su alta encomienda constitucional 
darle seguimiento a las instrucciones 
vertidas a algunos de sus colaboradores, 
y verificar personalmente, los operativos 
correspondientes en sus diversas etapas. 
Hay secuelas lógicas, principalmente en 
las zonas rurales del estado. Aún en esos 
lugares se sigue trabajando.

Los agentes de los palacios, cumplen 
objetivamente, al poner en el enlace semanal 
una serie de hechos desarrollados, ante 
una urgente actuación, a favor de cientos o 
miles de ciudadanos yucatecos. Vila Dosal, 
bajo su estilo y dinámica de actuación, no se 
puede negar que se le vio acertadamente, en 
el fiel cumplimiento, para lo que fue electo, 
con el mayoritario voto ciudadano. Después 
del mal sabor de boca, por la negación del 
préstamo comentado de manera amplia, 
por el Congreso del estado, retoma buenos 
puntos en su haber.

Ahora, Don Mauricio, con esa demostración de lo 
que es capaz de hacer, ante los escenarios que se 
presentan en el tiempo de su gobierno, también les 
deja un legado a sus muchos colaboradores de otro 
tanto de dependencias, secretarías, direcciones, 
coordinaciones, y una larga lista de funcionarios 
bien pagados. Dicen, que hay quienes tendrán que 
acelerar el paso, pues distan de compensar las 
bondades de esos nombramientos. Pero, subrayan, 
los agentes de los palacios, que eso es una cuestión 
netamente interna, que deberán de evaluar, en ese 
círculo de los más cercanos, entre los que debe haber 
seleccionado, como cosa obvia, en la conjunción 
de puntos convergentes para gobernar, destacó 
directora de portal de noticias.

Con la larga experiencia de algunos de los plurales 
agentes de los palacios, ya han expresado 
anteriormente, que muchas veces no es necesario 
para los funcionarios el estar buscando estar en 
la foto siempre, cerca del gobernador en turno. El 
trabajo te da esa oportunidad de una manera certera 
y eficaz. En vez, de que los analistas y el ciudadano se 
den cuenta que un funcionario busca constantemente 
salir de manera forzada en la foto, por la ocasión o por 
el figurado. Bueno como ejemplo, positivo de estar 
atento en el cumplimiento de lo conducente, se puede 
nombrar al actual secretario de Desarrollo Social 
del gobierno del Estado, Roger José Torres Peniche. 

Siempre atento, el 
actual secretario 
de Desarrollo 
Social del gobierno 
del Estado, Roger 
José Torres Peniche, 
operador cercano 
al gobernador.

Llego el momento de la reactivación
 #JuntosPodremosLograrlo
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A quien se le menciona de manera 
permanente como un operador 
cercano a Vila Dosal. En estos días, por 
las características de sus funciones 
estuvo casi a la par con Mauricio Vila. 
Vaya, no solo salió en la foto; sino 
que, las fotos y videos, ofrecieron la 
importancia de su participación en la 
acción gubernamental.

Torres Peniche, quien también tiende 
puentes con otras fuerzas políticas 
como el caso, en varias ocasiones con 
los familiares Noé y José Luis Peniche 
Patrón, estos ahora en MORENA, sabe 
manejar las oportunidades, incluso, 
cuando bajó en un tiempo su estatus 
en la política. Esas ayudas, dicen, que, 
las pudo haber tenido de gente no 
precisamente del PAN, y, así, continuar 
moviéndose para tener acercamientos 
con varios grupos políticos por lo 
que se necesite; como, hábilmente, 
comentan, que, amarró, en tiempos 
de campaña en el 2018. Son muchos 
casos más, según trasciende que 
en operaciones especiales dicen se 
las ha encomendado Vila Dosal. Los 
resultados, ellos dos los conocen a 
perfección. La posición de Desarrollo 
Social es una de las más buscadas por 
quienes logran estar en un gabinete, 
ya que su propia reglamentación, 
es el dar. Roger José, posee hoy, 
la oportunidad y las herramientas 
de seguir trabajando, incluso 
con liderazgos de otros partidos 
políticos en la estrategia de sumar 
y multiplicar. Lo que ha quedado 
demostrado plenamente, o al menos, 
así parece, es que está cerca, muy 
cerca del inquilino titular de la silla 
mayor del palacio de la calle 61 entre 
60 y 62 de la ciudad capital de Mérida. 
Ahí, se presentó la oportunidad, y sí, 
salió en la foto.

El gobernador de Jalisco, el ingeniero civil, 
Enrique Alfaro Ramírez, quien el día 20 del 
presente mes cumple 47 años de edad, ya 
es nombrado como presidenciable, según se 
ha hecho mover el comentario, por fuerzas 
opuestas al actual titular del Poder Ejecutivo 
Federal, Andrés Manuel López Obrador. Nada es 
temprano, ni nada es tarde en esos callejones de 
la política. Hasta momentos de complicaciones y 
dificultades se pueden volver aperitivos para las 
tiradas de los grupos en pugna. Al menos Alfaro 
Ramírez, en red nacional acusó a López Obrador 
de estar moviendo el tapete de las protestas en 
esa entidad. En rápida complementación, para 
amarrar esa decisión temeraria y valiente, junto 
con siete gobernadores más; hicieron, un frente 
con el tema del problema de la salud pública 
que se vive en México, y en el mundo. Las fichas 
se empiezan a mover y son más visibles. Ojalá, 
el nivel de bate y de intenciones, no vayan a 
generar más centros de conflictos en el país. 
Veremos.

El gobernador de Jalisco, el 
ingeniero civil, Enrique Alfaro 
Ramírez, quien el día 20 del 
presente mes cumple 47 años 
de edad, ya es nombrado como 
presidenciable, según se ha 
hecho mover el comentario, 
por fuerzas opuestas al 
actual titular del Poder 
Ejecutivo Federal, Andrés 
Manuel López Obrador.
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Vaya semana. Los intentos 
de desviar la atención de 
los nulos y hasta pésimos 

resultados del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador 
llevaron al propio presidente 
a hacer público un documento 
que no encontraban cómo 
filtrar.

El documento, que no aceptó 
publicar El Universal como 
nota propia, lo llevó al 
diario uno de los principales 
operadores de Morena y se los 

entregó un día antes dándoles la opción de quitar el nombre del 
periódico incluido como uno de los promotores de una Frente 
Amplio Opositor.

Además, promovida desde Palacio, el gobernador Enrique 
Alfaro, de Jalisco, padeció una violenta manifestación por el 
homicidio, cometido el 4 de mayo, por policías municipales 
de Ixtlahuacan de los Membrillos. La protesta pareció una 
respuesta de Morena al gobernador más crítico del presidente y 
hasta una funcionaria de la secretaría de Gobernación participó 
en ella lo que provocó la denuncia del mandatario jalisciense.

Han sido días complejos. El presidente ha tenido que lidiar 
con un aumento en el número de contagios y muertos por 
el Covid-19 dejando evidencia que no sólo no se domó la 
pandemia sino que se salió de toda previsión; han tenido 
problemas con gobernadores que se quejan de la ausencia de 
recursos federales en sus estados y, para colmo, se vivieron 
días en los que se rompió el récord de asesinatos por parte del 
crimen organizado.

Por si fuera poco, las previsiones sobre la crisis económica del 
país también han crecido pues no sólo ya la estiman en un -8 
por ciento del Producto Interno Bruto sino que el Inegi reportó 
que ya hay más de 12 millones de desempleados.

A ello se agregó Dante Delgado, presidente de Movimiento 
Ciudadano, que en una carta, narra con detalle por qué Andrés 
Manuel López Obrador habría orquestado la protesta en contra 
del gobernador de Jalisco y en esa misiva esboza lo que pasó 
con sus aliados de MC.

En la epístola, Delgado le señala al presidente sus 
contradicciones: Dices que “no te metes en la vida partidista, 
en el contexto de la evidente y desmedida intervención de 
tus personeros de Morena en Jalisco” cuando apenas “siete 
minutos antes habías descalificado a un partido político por su 
carta a la Organización Mundial de la Salud”.

Le expone que “le aposté a que rectificaras los errores, y lejos 
de hacerlo los has profundizado más por tu terquedad…”

Lo acusa de mentir y le pregunta: ¿tienes memoria para recordar 
tus constantes contradicciones, mentiras y falsedades, todas 
soportadas en tu mediático estribillo de “no mentir, no engañar 
y no robar”?

Le indica: Me indigna especialmente la campaña que, desde 
hace siete años, iniciaste contra Enrique Alfaro, aun cuando 
él te respaldó en 2006 y 2012. ¿Recuerdas que no ganó la 
gubernatura en 2012 porque tú le restaste votos?, ¿recuerdas 

que él obtuvo casi medio millón de votos más que tú en Jalisco? 
Seguro lo recuerdas, esas cosas no se olvidan, entonces ¿por 
qué tu encono contra él?

Y agrega: recuerda que, después de tu derrota de 2012, en la que 
te acompañó Movimiento Ciudadano, tomaste la decisión de 
formar Morena —lo que te había propuesto seis años antes— y 
te fue fácil citar a Enrique Alfaro, pedirle que se sumara a tu 
iniciativa y abandonara el proyecto que sostuvo su candidatura 
a gobernador.

Detalla: Te respondió que era un error pretender desintegrar a 
Movimiento Ciudadano después de que te había respaldado en 
tres elecciones y que, por el contrario, debías fortalecer a tus 
aliados para el proceso de 2018. Le respondiste: “No, Enrique, 
conmigo o con Movimiento Ciudadano”.

Le recuerda: A partir de ese momento, inició tu profundo 
desprecio y constantes agravios contra él y nosotros. 
Calificaste una y otra vez a todos los partidos como parte de 
la mafia del poder, aunque en nuestro caso ese “pertenecer” 
existió únicamente en tu discurso.

Y le rememora: Andrés Manuel, en tres campañas te dimos, para 
tus candidaturas a jefe de gobierno y las dos a la presidencia, 
todo lo que te pudimos haber dado: ideas progresistas para 
tu plataforma electoral, recursos económicos, nuestras 
prerrogativas en radio y televisión y un respaldo total, llegando 
al extremo de organizar el estrado, con un foro de solemnidad, 
incluyendo el emblema del águila juarista, banda, tribuna y 
silla presidencial cuando el 20 de noviembre de 2006 rendiste 
protesta como presidente legítimo en el zócalo de la capital.

La carta de Alfaro desnuda a un presidente al que no le importa 
traicionar, que ha mentido y que se ha robado las iniciativas 
de otros para hacerlas propias. Sus tres baluartes discursivos 
como  excusa, sólo como piezas de retórica no como fortalezas 
de conducta.

En Campeche, la historia de Movimiento Ciudadano pasó por 
las mismas vías. Ahí, Layda Sansores como la plenipotenciaria 
de López era la encargada de tener a raya a los naranjas, a los 
que sometía al extremo que la mitad de sus prerrogativas las 
cedieran a Morena.

Para ellos, el movimiento de Andrés sólo tenía una opción: 
unirse y darlo todo por el que, como ellos lo hacían. No 
aceptaban un no por respuesta.

Por eso, en el mundo según Andrés, la polarización del país 
tiene diferentes tintes y la crispación pareciera ir creciendo al 
extremo que el embajador de Estados Unidos consideró que no 
hubo una manifestación contra su sede diplomática sino “un 
ataque violento” y argumentó que “es muy peligroso borrar la 
línea entre la protesta y el vandalismo”.

Y agregó: “me molesta que hayan puesto entre comillas que 
nos atacó una banda de anarquistas violentos”.

En Jalisco, a Alfaro le enmiendan la plana y le dicen que el hecho 
de que el asesinato de Giovani haya sucedido en un municipio 
de Jalisco gobernado por el PRI, un mes antes de la protesta y 
que en el marco de la queja se anuncie que hubo ya detenidos, 
se citó al alcalde a declarar y se le intervino su cuerpo policiaco, 
sólo fue una excusa.

CLAROSCURO 

De traicionar y otros vicios
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Y le cuestionan que esté armando una campaña para hacerse 
notar por sus pretensiones de ser el adversario más visible del 
presidente y llegar con ello a la candidatura presidencial para 
2024. El muy apóstata.

Alfaro se defiende. Dice que hasta una funcionaria de 
Gobernación, Candelaria Ochoa, Comisionada Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (CONAVIM) 
estuvo en la protesta y que, por ello, le quedó claro que había 
infiltrados del gobierno federal en la violenta manifestación en 
la sede del gobierno.

En su carta, Delgado Rannauro le rememora cuando en esos 
interminables recorridos por el país, hablando del resultado de 
la elección, “te dije que la diferencia para la victoria estuvo en tus 
manos y te pregunté por qué razón no habías afianzado, durante 
la campaña, la relación con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas. 
Me respondiste que lo hiciste hasta donde tú dignidad te lo 
permitió. Te dije que fue porque, en lugar de haber pasado la vara 
caminando, quisiste hacerlo con las manos extendidas hacia 
arriba. En fin, fueron tantas vivencias, siempre de solidaridad 
contigo, que espero que no sea necesario hablar de las más 
comprometedoras”.

“Después, cuando tomamos la decisión de no acompañarte en tu 
tercer intento por la presidencia —habría sido indigno y aberrante 
después de cinco años de recibir solo agravios de tu parte—, 
tomaste como propias propuestas y banderas de Movimiento 
Ciudadano, te aliaste con quienes jamás habría imaginado que lo 
harías y llegaste a la presidencia.

“Andrés Manuel, la mafia del poder, definida con nombres y 
apellidos, ahora está subordinada al poder presidencial, la tienes 
a tu lado, la reconoces, agradeces y felicitas. En cambio, agredes 
todos los días a los periodistas y medios de comunicación, así 
como a las personas que discrepan de tus decisiones. Tristemente, 
para ti es más importante la sumisión que la congruencia, y estos 
son claros ejemplos, afortunadamente conocidos por todos:

“-Mafia del poder: hoy sus principales representantes son tus 
asesores presidenciales.

“-Elba Esther Gordillo: de ser permanentemente defenestrada, 
ahora es apoyada por tu gobierno.

“-Germán Martínez: de ser abogado de Calderón, en el fraude 
electoral, ahora es senador y fue director del IMSS.

“-Manuel Espino: de ser articulador del fraude electoral, ahora es 
funcionario de Seguridad Pública.

“Y así podríamos enumerar una lista infinita.

“El único valor que reconoces es la subordinación, con la entrega 
de la dignidad hacia ti. 

Todo lo que criticabas del viejo régimen lo haces ahora, 
autoritarismo y más autoritarismo. Si continúas así, te vas a 
enredar y vas a enredar al país.

“Andrés Manuel, recupera para bien de México tu sentido de 
oportunidad.

Reconoce que Alfaro es un hombre con formación, capacidad y 
profundo sentido social; que está haciendo su mejor esfuerzo 
por sacar adelante a Jalisco y de ninguna manera para 
poner en evidencia a tu gobierno, como lamentablemente lo 
asumen funcionarios mediocres y lambiscones incapaces de 
contradecirte, incluso en medio de la crisis sanitaria y económica 
que sufre el país.

“Ya se te olvidó que el motivo del desafuero que viviste fue artero 
e injusto. Para poder responsabilizarte, debían haber iniciado por 
funcionarios de tu administración y no irse directamente contra 
ti, como jefe de gobierno. Entonces, por qué ahora, como Fox 
en su momento, permites que agravien directamente a Enrique 
Alfaro en lugar de investigar la responsabilidad municipal que, 
por cierto, es de otro partido.

“Finalmente, el único funcionario que al menos dos veces a la 
semana hace trabajo político electoral eres tú: descalificas, 
ofendes, lastimas y atacas a quienes consideras tus adversarios, 
llegando hoy al absurdo de convocar a la protesta, en la que 
incluso propones guardar sana distancia, contra el gobernador 
de Jalisco.

“Dices que lo tuyo no es la venganza. Demuéstralo deteniendo la 
insurrección que alentaste en contra de Enrique Alfaro.

“No olvides que el que siembra vientos recoge tempestades.”

“Andrés Manuel, la mafia del poder, definida con nombres y 
apellidos, ahora está subordinada al poder presidencial, la 

tienes a tu lado, la reconoces, agradeces y felicitas…”

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro
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Por José Zenteno Dávila
Correo: jizentenod@gmail.com

@zentenopepe / @pepezd

OPINIÓN 

Consideraciones técnicas

La técnica más confiable para levantar encuestas es la 
que se hace mediante entrevistas en la vivienda de los 
informantes, cara a cara. Es la más confiable porque 
mediante esta técnica puede representarse casi al 100% 
de los ciudadanos, esto significa que casi todos tenemos 
la misma probabilidad de ser entrevistados. En estos 
tiempos no se pueden hacer encuestas domiciliarias 
mientras estemos en confinamiento por la pandemia del 
COVID-19.

La segunda mejor opción es la encuesta a teléfonos 
celulares. De acuerdo con datos del INEGI el 83% de los 
ciudadanos mayores de 18 años cuenta con un teléfono 
móvil para uso personal (ENDUTIH, INEGI, 2019)

Las encuestas en Facebook podrían representar 
únicamente al 56% de la población ya que el resto no son 
usuarios de esa red social, de acuerdo con la misma fuente 
del INEGI.

Solo el 43% del electorado cuenta con número de teléfono 
fijo en sus domicilios. Las encuestas a teléfonos fijos 
representan a una población con perfil urbano, escolaridad 
e ingreso superior a la media.

Las encuestas de auto-llenado como son las que se 
realizan por Facebook o por WhatsApp tienen un problema 
muy importante; no todos los sujetos del universo 
muestral tienen la misma probabilidad de participar en la 
encuesta. Esta debilidad convierte a estas encuestas en 
no probabilísticas y por lo tanto no se les puede asociar 
un margen de error, aunque algunas empresas lo pongan.

Las encuestas de auto-llenado tienen otros problemas 
técnicos. El primero tiene que ver con quien las responde, 
ya que puede existir alguna motivación en cierto grupo del 
universo muestral que provoque un sesgo en el resultado 
de la encuesta. Por ejemplo, puede ocurrir que los 
simpatizantes de la 4T tengan mayor interés en responder 
a una encuesta en Facebook que los no simpatizantes, y 
esa sola condición provocará un sesgo, eso significa que 

la media de la muestra tendrá una desviación muy grande 
con respecto a la media del universo poblacional.

Otro problema técnico de las encuestas de auto-llenado es 
la extensión de los cuestionarios. Suele ocurrir que la gran 
mayoría de los informantes de esas encuestas abandonan 
la entrevista después de la quinta pregunta. Esta situación 
obliga a los investigadores a partir sus cuestionarios y 
distribuirlos en varias muestras que pueden tener los 
mismos tamaños pero no fueron respondidas por los 
mismos informantes. En este caso el problema es que 
no se puede hacer cruce de frecuencias con variables 
respondidas por distintos informantes.

Las encuestas levantadas en puntos de afluencia como 
pueden ser avenidas, centros comerciales o plazas 
públicas solo representan a la población que pasó por ahí 
en el momento de la encuesta, ya que solo esa población 
tuvo oportunidad de ser entrevistada. Los resultados de 
esas encuestas no son probabilísticos para el conjunto de 
la población y por lo tanto no se conoce el margen de error 
asociado a esa muestra.

Consideraciones políticas

Las elecciones del 2021 serán inéditas debido a la gran 
cantidad de cargos que se van a elegir: 300 diputaciones 
federales de mayoría, más de 2,000 ayuntamientos, 15 
gubernaturas, 655 diputaciones locales de mayoría.

La mayoría de los ciudadanos forman sus preferencias 
basados en quienes son los candidatos más que en los 
partidos. En este momento aun no hay candidatos.

Las encuestas actualmente muestran preferencias 
ciudadanas determinadas por la imagen de los partidos. 
Esta situación favorece a MORENA ya que sigue presente 
en el imaginario colectivo la narrativa de la campaña del 
2018 en la que el hoy presidente Andrés Manuel López 
Obrador fustigó y señaló a los partidos tradicionales como 
la fuente de todos los males del país.

Mientras los partidos tradicionales sean percibidos como 
símbolo de la corrupción y los abusos, los ciudadanos 

Consideraciones sobre 

cómo interpretar los datos 
de las encuestas electorales 
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decepcionados de MORENA y 
del presidente de la República 
preferirán esperar a que se 
nombren candidatos antes de 
decidir por quién votar. Incluso 
muchos preferirán abstenerse 
ya que ninguna de las opciones 
partidistas satisface sus 
expectativas.

La tendencia observada en los 
últimos meses -de acuerdo con las 
encuestas que se han publicado-, 
es una caída en las preferencias 
por MORENA de la cual ningún 
partido de oposición se ha 
beneficiado. Esto significa que los 
decepcionados del partido en el 
poder no regresan a votar por los 
partidos tradicionales, sino que 
muchos de ellos están a la espera 
de conocer los nombres de los 
candidatos para evaluar si votarán 
o no y eventualmente por quién lo 
harán.

En este momento la democracia 
mexicana no ofrece opciones 
para gran parte del electorado. 
Muchos de los que responden que 
votarían por MORENA lo hacen por 
mencionar al menos malo o porque 
se sienten obligados a responder 
a la entrevista pero en realidad en 
este momento se abstendrían.

Las decisiones más radicales se 
toman con el estómago, es decir, 
son decisiones motivadas por 
impulsos emocionales que buscan 
satisfacer ciertas necesidades 
(recordar la pirámide de Maslow) . 
En el 2021 la situación económica 
será muy adversa para la población 
y mientras más precarias sean 
las condiciones del electorado, 
más peso tendrá la economía en 
la decisión de votar a favor o en 
contra del partido en el poder.

Finalmente, la foto de las encuestas 
a un año de las elecciones es 
una imagen distorsionada y 
confusa. Las condiciones sociales 
y políticas serán muy diferentes 
en la primavera del 2021 a las que 
se viven en la primavera del 2020. 
Conviene centrar la atención en 
variables que miden el humor de la 
sociedad y como se relacionan los 
diferentes estados emocionales 
con la evaluación de autoridades 
y con la percepción de los partidos 
políticos.

OPINIÓN

Ley de Amnistía en Yucatán

Una advertencia a tiempo
En abril del presente año el gobierno 
federal envió una iniciativa de ley que 
hacía realidad uno de las proyectos de 
AMLO: La ley de amnistía. En plena fase 3 
de la pandemia, cuando el congreso debía 
estar pensando en cómo paliar el impacto 
de la enfermedad, cómo enfrentar la 
crisis que viene , etc, se puso a discutir y 
al final de cuentas aprobar dicha iniciativa 
de ley con la idea inicial (válida por cierto) 
de que aquellos presos que estaban en la 
cárcel injustamente pudieran salir libres.

¿Pero por qué escribimos estas líneas 
hablando de este tema cuando que 
dicha ley ya se aprobó desde hace casi 
dos meses? Hay razones para pensar 
que la Secretaria de Gobernación está 
presionando a los congresos locales 
para que legislen también sobre el 
tema y se plasmen en nuestras leyes.  
De acuerdo con notas periodísticas el 
diputado de MORENA Edmundo Candila 
ha presentado una iniciativa similar a la 
federal.

¿Pero de qué  trata La Ley de Amnistia 
Federal aprobada por los senadores en 
abril para considerar desde este espacio 
que hay que advertir a tiempo a los 
diputados locales para que no se apruebe 
en su caso, si los términos en que está 
redactada, son similares a la federal? 
Lo que inicialmente fue un proyecto que 
pudo haber ayudado a la gente víctima 
de injusticias se convirtió en impunidad 
para los delincuentes ya que dicha ley 
no revisa los procesos de personas 
que están injustamente encarceladas 
ni corrige  errores de los procesos sino 
que lo que dice está ley es que personas 
que robaron, distribuyeron drogas o 
cometieron otros delitos puedan libres .

¿Pero qué delitos incluye?
Veamos

1.-Aborto. Incluye a la madre, personal de 
salud y familiares que hayan participado 
en el delito.
2.-Homicidio en razón de parentesco. 
Cuando el asesinado sea el hijo en 
gestación independientemente de la 
edad gestacional (puede ser hasta un día 
antes de nacer es decir a los 9 meses).
3.-Delitos contra la salud, producción, 

tráfico, posesión  y transporte de droga 
con algunos supuestos que la ley 
contempla.
4.-Cualquier delito cometido por 
integrantes de lo algún pueblo indígena 
por no haber contado con algún intérprete 
o defensor que tenga conocimiento de su 
lengua
5.-Robo simple y sin violencia. Cuando 
el monto no exceda los 500 salarios 
mínimos aproximadamente 50,000 
pesos.
6.-Sedición, siempre y cuando no haya 
privado de la vida a alguien o lesionado 
gravemente.

Las implicaciones para
 la sociedad son graves

1.-Desaparecen algunos delitos lo que a 
todas luces favorece la impunidad.

2.-Prácticamente despenaliza el aborto 
aún en casos de embarazos cercanos a 
término.

3.-Otorga a los ladrones la posibilidad 
de que puedan robar siempre y cuando 
no rebase los 50,000 pesos o sea que 
si usted fue víctima de un robo que no 
rebase dicha suma, sepa que no va 
a recuperar su dinero y su victimario 
quedará en libertad.

4,.El narcomendeo que es prácticamente 
el ejercito que utilizan los grandes capos 
de la droga para distribuir su producto, 
gozaran de impunidad en los términos de 
esta ley.

Sin embargo lo más grave del asunto es 
el artículo 5to transitorio que sugiere la 
posibilidad de que dichos delitos ¡ya no 
sean considerados como tales!  

Hay que hacer un llamado fuerte a los 
diputados locales para advertirles de 
esta situación porque lo que sobre 
en nuestra México es precisamente 
impunidad y mientras no se erradique 
no terminaremos con el flagelo de la 
corrupción. No permitamos que los 
delincuentes salgan libres. Abogamos  
por leyes que tengan el objetivo de revisar 
los procesos y corregir los errores de los 
mismos para que la justicia alcance a 
quienes violentan el estado de derecho.

Por Victor Pinto Brito
Correo: vipibi@hotmail.com / 

@ VictorP00973984
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Daños por más de 5 mil mdp deja a su paso 
por Yucatán la tormenta tropical “Cristóbal”

EspecialEspecialEspecial

El paso de la tormenta tropical 
“Cristóbal” dejó a su paso por 
Yucatán cuantiosos daños en 

diversos rubros, tanto en carreteras y 
caminos como en las pertenencias de 
miles de yucatecos así como también 
afectaciones irreversibles al campo, 
principal motor de la economía de 
decenas de familias.

A casi una semana del embate del 
fenómeno hidrometeorológico, 
autoridades estatales encabezadas 

por el gobernador Mauricio Vila 
Dosal, continúan recorriendo las 
zonas afectadas por “Cristóbal”.

En los municipios de Yobaín y 
Dzemul, el Mandatario recordó 
que los yucatecos no están solos, 
pues cuentan con el respaldo del 
Gobierno del Estado. En ambas 
poblaciones, el Gobernador 
prosiguió con la distribución de 
paquetes alimentarios, maíz para 
autoconsumo y pipas con agua 

El gobernador, Mauricio Vila Dosal continúa 
los recorridos por las zonas afectadas por “Cristóbal”.La tormenta 

“Cristóbal” dejó 
daños por más de 

5 mil 400 millones 
de pesos, alrededor 

de 8 mil 300 
viviendas afectadas 
y aproximadamente 

630 millones de 
daños en carreteras 

estatales.

DESASTRE
Especial  / La Revista 
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potable para abastecer a la población 
más necesitada.

Vamos a trabajar hombro a hombro, 
los yucatecos juntos hemos superado 
situaciones difíciles y ésta no será la 
excepción, afirmó el Gobernador a 
los habitantes de los municipios de 
Yobaín y Dzemul, poblaciones que 
también resultaron afectadas con 
inundaciones a causa de las fuertes 
lluvias que dejó “Cristóbal” a su paso 
por Yucatán.

“Vamos a echarle ánimo, vamos 
a unirnos, no están solos, ya nos 
hemos levantado de huracanes y 
también nos vamos a levantar de 
ésta, pero sólo si nos unimos y le 
echamos ganas. Sepan que estamos 
pendientes y estaremos colaborando 
con los Ayuntamientos, pero tengan la 
tranquilidad de que les vamos a estar 
apoyando”, subrayó el Gobernador.

Además, en ambas localidades 
visitadas, les recordó a los hombres y 
mujeres ahí reunidos que se impulsará 
un sistema de empleo temporal 
en coordinación con autoridades 
municipales para que los habitantes 
de las comunidades afectadas 
contribuyan a limpiar sus localidades 
y hogares, con lo que recibirán una 
remuneración. Asimismo, se realizará 
la entrega de semillas y fertilizantes 
para los productores agrícolas de la 
región.

El Gobernador externó ante los 
productores agrícolas de Yobaín 
y Dzemul que las afectaciones 
ocurridas en sus sembradíos en estas 
localidades son parte de las más de 
95,000 hectáreas afectadas y del 

85% de cultivos perdidos en todo el 
estado.

Daños económicos

De acuerdo a las estimaciones 
hechas sobre los daños ocasionados 
por la tormenta “Cristóbal”, se estima 
que son más de 5,400 millones de 
pesos en afectaciones, alrededor de 
8,300 viviendas y aproximadamente 
630 millones de daños en carreteras 
estatales, lo cual incrementa 
mientras va bajando el agua; siendo 
hasta ahora los daños de más de 
1,900 millones para todo el sector 
infraestructura.

En cada una de las comunidades 
visitadas y acompañado por el 
comandante de la 32 Zona Militar, 

Los yucatecos 
juntos hemos 
superado 
situaciones difíciles 
y ésta no será la 
excepción, afirma 
el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal 
a las familias 
afectadas.

En Dzemul, en donde los plantíos de henequén están inundados, el 
titular de la Secretaría de Desarrollo Rural (Seder), Jorge Díaz Loeza, 

estimó que 2 mil hectáreas de este cultivo han sido afectadas.
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Después de las afectaciones que provocó la 
Tormenta Tropical Cristóbal a su paso por el 
estado de Yucatán, elementos del Ejército y Fuerza 

Aérea Mexicanos, aplican de manera ininterrumpida el 
Plan DN-III-E en sus Fases de “Auxilio y Recuperación”.

El personal militar jurisdiccionado a la 32/a. Zona 
Militar, realizó entre otras las siguientes acciones: 
recorridos de seguridad para evitar actos de pillaje y 
robo, distribución de agua potable y alimentos, entrega 
de despensas y traslado de enseres domésticos, 
beneficiando a las comisarías y cabecera municipal de 
Tekax, Yuc., así como a las localidades de Dzidzantún, 
Dzilam González, Yobaín, Ixil y Dzemul.

Asimismo, la Planta Potabilizadora, establecida en 
el municipio de Dzidzantún, produjo 4,000 litros de 
agua potable, beneficiando a 1,500 familias y la Planta 
Potabilizadora, establecida en Tekax, Yuc., produjo 
3,000 litros de agua potable, mismos que son utilizados 
en la elaboración de bebidas, alimentos y distribuido 
entre familias de la localidad; por lo que respecta a la 
tortilladora produjo 500 kilogramos de tortilla.

Además de los apoyos anteriormente mencionados, 
esta fecha el Centro de Producción de Alimentos (cocina 
comunitaria, tortilladora y planta potabilizadora), 
establecido en el municipio de Tekax, Yuc., proporcionó 
8,932 raciones calientes, por lo que respecta a la 
Cocina de Campaña establecida en Dzidzantún, Yuc., 
proporcionó 2,000 raciones y el Comedor establecido 
en Dzilam González, Yuc., proporcionó 165 raciones, 
beneficiando a los pobladores de dichas localidades.

OPINIÓN ESPECIAL

Ininterrumpida labor 
del Ejército Mexicano 

General de Brigada Andrés Fernando Aguirre O. 
Sunza, Vila Dosal remarcó a los pobladores que su 
administración está realizando lo necesario para 
otorgar toda la ayuda posible a quienes lo necesiten, 
sin distinción de colores o preferencias políticas 
“porque estos momentos difíciles requieren de 
trabajar hombro con hombro para que nos apoyemos 
unos a otros y salgamos adelante”.

A su arribo al municipio de Yobaín, acompañado 
del alcalde anfitrión Miguel Ángel May Vera, el 
Gobernador se encontró con los pobladores frente al 
comedor comunitario “Ko O Ten Hanal” para escuchar 
sus necesidades y anunció que los productores del 
campo recibirán semillas de maíz e insumos para 
sembrar.

Vila Dosal caminó por el interior del comedor 
comunitario donde actualmente se sirven 1,200 
raciones de comida durante todo el día, repartidas 
en 400 porciones para el desayuno, comida y cena 
respectivamente.

Luego, hizo un recorrido por las calles de la cabecera 
municipal y platicó con la señora Elvira de Jesús Pat 
Casanova, quien resultó afectada en su patrimonio 
por las fuertes lluvias. A su paso, el Gobernador 
instruyó que se distribuya agua potable en pipas 
para apoyar a la población y adelantó que el fin de 
semana se realizará la fumigación de las calles para 
evitar la proliferación de mosquitos.

Posteriormente, Vila Dosal visitó la comisaría 
de San Eduardo, perteneciente al municipio de 
Dzemul, donde habitan 25 familias. Junto al alcalde 
dzemuleño, José Luis Graniel Ortega, el Gobernador 
giró instrucciones para que se les dote a los 
habitantes de agua potable a través de pipas.

En esa localidad, Vila Dosal también recorrió los 
plantíos de henequén, en donde pudo enterarse que 
los vástagos de este tipo de agave se pudrirán debido 
a los campos de cultivo inundados, por lo que son 
pérdida total. En el lugar, el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Rural (Seder), Jorge Díaz Loeza, informó 
que se estima que 2,000 hectáreas de este cultivo 
han sido afectadas en esta región del estado.

Asimismo, el Gobernador recorrió las calles de la 
cabecera municipal de Dzemul donde una cuadrilla 
de trabajadores de la Comisión Nacional de Agua 
(Conagua) se encontraba drenando las áreas 
inundadas con una bomba de agua capaz de bombear 
70 litros de agua por segundo. Además, Vila Dosal 
visitó el local del DIF municipal para constatar la 
entrega de 2 toneladas de maíz para consumo, agua, 
despensas, cobertores, pañales, cepillos dentales, 
toallas sanitarias, colchonetas, alcohol, cloro, así 
como cubrebocas y gel antibacterial.

A los habitantes de Dzemul, el Gobernador informó 
que llegará una perforadora de la Secretaría de 
Desarrollo Rural (Seder) para realizar pozos y ayudar 
a que el agua estancada se disipe.
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ESPECIAL 

El semáforo estatal sigue en color naranja; la 
reapertura se mantiene en la ola 1 por lo que 
esta semana seguirá sin cambios. Al presentar 

el parte y actualización del semáforo estatal, el 
Secretario de Salud, Mauricio Sauri Vivas, informó 
que el ritmo de contagiosidad del coronavirus está 
en amarillo y la positividad de los casos es del 39.7%.

Además, que el incremento en admisiones 
hospitalarias de la semana con respecto a la anterior 
está en naranja.

Con la reanudación de actividades correspondientes 
a la ola 1 del Plan de Reactivación económica, 
empresas de los giros de manufactura, servicios 
inmobiliarios y de alquiler, ventas de comercio 
dedicados a las ventas al mayoreo y menudeo, 
despachos de profesionistas, hoteles y restaurantes 
retornaron a sus actividades cotidianas por lo que el 
Gobierno del Estado continúa aplicando un operativo para 
verificar que cumplan con las disposiciones sanitarias 
sugeridas.

Hay que recordar que, de acuerdo con lo dispuesto, los 
giros y negocios autorizados en la ola 1 sólo pueden 
laborar de lunes a viernes, por lo que los días sábados 
y domingos se restringen dichas actividades y deberán 
permanecer cerrados. Aquellas unidades comerciales que 
no cumplan con la normativa y protocolos establecidos 
serán clausuradas.

Todos aquellos negocios que reanudaron funciones en esta 
ola 1 debieron haber cumplido previamente con su registro 
en la página de internet www.reactivacion.yucatan.gob.
mx, donde también se dieron a conocer los protocolos 
sanitarios para una reapertura segura.

Hasta el corte del día 11 de junio se han realizado 2,708  
verificaciones por medio de 425 inspectores de protocolos 
sanitarios y se cuenta además con el apoyo de 43 elementos 
del Ayuntamiento de Mérida junto con 3 supervisores, 
así como de 100 elementos de la Coordinación Estatal 
de Protección Civil de Yucatán (Procivy), de la Secretaría 
de General de Gobierno (SGG) y de la dirección de Riesgo 
Sanitario de la Secretaría de Salud de Yucatán (SSY).

Además, entre los días 11 y 12 de junio se capacitarán a 115 
inspectores  de protocolos de salud más y actualmente, se 
realiza la inspección del Centro Histórico de Mérida, con 
173 inspectores abarcando 60 manzanas continuas. 

Cabe mencionar, que todos los inspectores de protocolos 
de salud acuden a los negocios debidamente identificados 
con chalecos, gorra y gafete y siguen las medidas de 
protección e higiene con el uso de cubrebocas, careta 
facial y guantes para también proteger su salud y la de los 
demás.

Con la entrada a la primera ola de reactivación económica, 
se reanudaron actividades en empresas de los sectores 
de la industria de la manufactura, servicios inmobiliarios 
y de alquiler, lugares dedicados a las ventas al mayoreo 
y menudeo, despachos de profesionistas, hoteles y 
restaurantes, lo que significó el retorno de miles de 
trabajadores.

En esta ola 1, es relevante aclarar que los hoteles podrán 
permanecer abiertos al 10% de su capacidad y solo con 
clientes por motivo de trabajo, los restaurantes funcionarán 
por medio de reservación y al 25% de su capacidad y 
además de los negocios esenciales podrán operar los 
lugares  dedicados a las ventas de comercio al mayoreo 
y menudeo así como  despachos de profesionistas, la 
industria de manufactura así como servicios inmobiliarios 
y de alquiler.

Los giros  de comercio al por menor podrán atender  
mediante ventanilla para quienes tengan menos de 150 
metros cuadrados y para quienes tienen más de 150 metros 
cuadrados sólo podrán tener dentro de su establecimiento 
un cliente por cada 5 metros cuadrados; estéticas y clínicas 
de la salud sólo con previa cita y hasta un máximo del 25% 
de su capacidad.

Especial / La Revista 

Se mantiene en NARANJA,  
Semáforo Estatal, continúa la Ola 1 

del retorno a la “normalidad”
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OPINIÓN 

Cuando surgió la Organización 
Mundial de Comercio, 
luego de siete años de 

negociaciones en el marco de la 
Ronda Uruguay del GATT, parecía 
que el primer director general del 
nuevo organismo internacional 
sería Carlos Salinas de Gortari.

El puesto parecía hecho para el 
todavía Presidente de México. No 
sólo comenzaría a funcionar en 
enero de 1995, un mes después 
de la conclusión del sexenio 
de Salinas, sino que éste se 
había convertido en el campeón 
del libre comercio luego de la 
aprobación del acuerdo con 
Estados Unidos y Canadá. Con el 
indudable apoyo de Washington, 
su llegada a Ginebra parecía natural.

Ya fuera de Los Pinos, Salinas emprendió una gira 
internacional para concitar apoyos a su candidatura, que no 
parecía detenerse ni con la crisis monetaria que se desató 
unos años después de que entregó el poder.

Sin embargo, el 1 de marzo de 1995, Salinas anunció que se 
retiraba de la carrera, en la que también competían el italiano 
Renato Ruggiero y el surcoreano Chulsu Kim. Y es que, 24 horas 
antes, su hermano Raúl había sido aprehendido, acusado de 
ser el autor intelectual del asesinato de José Francisco Ruiz 
Massieu.

En 2012, México volvió a proponer a uno de los suyos para 
ocupar el cargo. En esa ocasión, se trató de Herminio Blanco, 
exsecretario de Comercio y Fomento Industrial durante el 
gobierno del presidente Ernesto Zedillo y, antes, negociador 
del Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

En la última ronda, Blanco perdió ante el brasileño Roberto 
Azevêdo, quien, el 14 de mayo pasado –durante una reunión 
virtual con todos los miembros de la OMC–, anunció que 
dejará el cargo el 31 de agosto próximo, exactamente un año 
antes de finalizar su segundo periodo de cuatro años al frente 
del organismo.

Azevêdo argumentó motivos personales para adelantar 
su salida. Sin embargo, en una entrevista que le hice el año 
pasado (Excélsior, 6/IV/2019), se quejó de las tendencias 
proteccionistas que ya imperaban a nivel internacional.

“Estamos ayudando de alguna manera a facilitar el diálogo –
me dijo–, pero si no se resuelve vamos a tener consecuencias 
por todos los lados, porque la economía global hoy está muy 
interrelacionada. Un tercio de los productos que circulan 
alrededor del mundo son fabricados en por lo menos dos 
países; entonces creo que las tensiones entre esos países 

(Estados Unidos y China) van a afectar a muchos otros directa 
o indirectamente”.

Pregunté esa vez a Azevêdo qué pensaba de los gobiernos 
que apostaban por producir localmente lo que consumen 
y consumir lo que producen, como el del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Cerrar fronteras y consumir sólo la producción local sería 
una catástrofe para el mundo entero”, me respondió. “Ésa no 
es la solución, la solución es sí desarrollar el mercado interno, 
crear empleo, pero utilizando el comercio internacional para 
multiplicar el crecimiento económico”.

La OMC ha dejado de tener el poder que originalmente tuvo 
para regir el comercio internacional. En el marco de la disputa 
con China, el presidente estadunidense Donald Trump ha 
puesto en duda su autoridad y ha bloqueado el nombramiento 
de nuevos miembros de un importante panel cuya función es 
resolver controversias.

Aun así, es extraño que México –ahora bajo el gobierno de 
López Obrador– intente por tercera vez que un mexicano 
encabece la OMC.

No lo digo por la persona propuesta, Jesús Seade Kuri, 
subsecretario de Relaciones Exteriores para América del 
Norte. No cabe duda que Seade tiene la experiencia requerida 
y, seguramente, el apoyo de Washington, por su papel como 
negociador del T-MEC, el acuerdo que sustituirá al TLCAN a 
partir del mes entrante.

Digo que es extraño no sólo porque este gobierno, a pesar 
de haber apoyado la renegociación del T-MEC, no cree en la 
economía liberal, uno de cuyos pilares es el libre comercio, sino 
porque apuesta por sustituir importaciones, así sea más caro 
producir en México, y también porque, de forma consistente, 
ha puesto piedras a la inversión extranjera, como acaba de 
suceder hace apenas unos días en el sector energético.

La 4T quiere a la neoliberal OMC
Por Pascal Beltrán Del Río

Carlos Salinas de Gortari y Jesús Seade Kuri.
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La Diputación Permanente aprobó por unanimidad convocar 
a los 25 diputados para celebrar el Primer Periodo 
Extraordinario correspondiente al Segundo Año de Ejercicio 

Constitucional de la LXII Legislatura, el próximo viernes 12 de 
junio del presente año a las 11 de la mañana, para tratar y resolver 
los dictámenes aprobados en comisiones, que se señalan a 
continuación.

Dictamen por el que se expide la Ley de Archivos para el Estado 
de Yucatán; Dictamen por el que se adiciona el Capítulo XV en 
el Titulo Tercero de la Ley de Hacienda Municipal del Estado de 
Yucatán, en Materia de Servicios de Protección Civil Municipal; 
Dictamen que modifica la Ley de Ingresos Municipales de Samahil, 
para el ejercicio fiscal 2020; Dictamen que reforma la Ley para 
Prevenir y Eliminar la Discriminación en Materia de sanciones a 
conductas discriminatorias motivadas por condiciones de salud. 
Estos asuntos fueron desahogados en distintas comisiones de la 
jornada legislativa.
 
En este orden, en la comisión de Puntos Constitucionales y 
Gobernación, sus integrantes aprobaron por unanimidad el 
proyecto de dictamen para expedir la Ley de Archivos para el 
Estado de Yucatán, que abroga la Ley del Sistema Estatal de 
Archivos de Yucatán, suscrita por el diputado Manuel Díaz Suarez 
(PAN).

Dicha Ley tiene por objeto establecer los principios y bases 
generales para la organización y conservación, administración 
y preservación homogénea de los archivos en posesión 
de cualquier autoridad, Ayuntamiento, dependencias de la 
administración pública centralizada y descentralizada estatales 
y municipales, partidos políticos, fideicomisos, fondos públicos, 
organismos auto sindicatos, así como de cualquier persona física 
o moral que reciba y ejerza recursos públicos o realice actos de 
autoridad en el Estado y los municipios.

Así como determinar las bases para la organización y 
funcionamiento del Sistema Estatal de Archivos, y fomentar el 
resguardo, difusión y acceso público de archivos privados de 
relevancia histórica, social, cultural, científica y técnica del Estado.

Durante su discusión, fue avalada modificar el artículo 99 del 
Capítulo VI, del Fondo de Apoyo Económico para Archivos, 
a propuesta de la diputada Rosa Adriana Díaz Lizama, para 
establecer que el Gobierno del Estado podrá prever, y no la palabra 
- deberá - como estaba planteado, la creación y administración 
de un Fondo de Apoyo Económico, cuya finalidad será promover 
la capacitación, equipamiento y sistematización de los archivos 
en poder de los sujetos obligados. 

En la comisión especial para el Desarrollo Humano e Inclusión 
de los Grupos en Situación de Vulnerabilidad, sus integrantes 
aprobaron por unanimidad el proyecto de dictamen para 
modificar la Ley para Prevenir y Eliminar la Discriminación en el 
Estado, en materia de sanciones a conductas discriminatorias 
motivadas por condiciones de salud.

El producto legislativo determina 
que se considera conducta 
discriminatoria prohibir o negar 
el libre acceso, permanencia o 
ascenso al empleo, por razones 
de estado de salud, entre otras ya 
especificadas; así como difundir 
sin consentimiento de la persona, 
información sobre su condición 
de salud, al igual que su historial 
médico.

En la comisión de Presupuesto, 
Patrimonio Estatal y Municipal, 
sus integrantes aprobaron por 
mayoría el proyecto de dictamen 
para reformar la Ley de Hacienda 
Municipal del Estado de Yucatán, 
en relación al cobro de derechos 
por los servicios que presta en 
materia de Protección Civil los 

Ayuntamientos, por lo que cualquier municipio podrá solicitarlos, 
aún sin contar con una Ley de Hacienda.

También por mayoría, fue avalada el proyecto de dictamen para 
modificar la Ley de Ingresos del Municipio de Samahil, Yucatán, 
para el ejercicio fiscal 2020, sobre el pago de derechos para la 
apertura y revalidación de licencias para el funcionamiento de 
los establecimientos y derechos por servicios de Protección Civil 
Municipal.

Empréstitos

Por otro lado, en la misma comisión, se continuó el análisis de 
las solicitudes de empréstitos por parte de los Ayuntamientos de 
Mérida, Motúl, Progreso y Umán, para lo cual, Milagros Romero 
Bastarrachea (MC), propuso ampliar el estudio de estas iniciativas 
porque, derivado de las lluvias intensas en fechas anteriores, los 
municipios deberán revalorar el catálogo de obras a realizar.

Por su parte, Lila Frías Castillo (PRI), mencionó que, en el caso de 
Progreso, se necesitarán obras para un mejor sistema de drenaje, 
para repavimentación de calles, para acciones de vivienda en la 
zona de la Ciénega, así como desarrollo urbano.

En su turno, Díaz Lizama también respaldo que el análisis de las 
propuestas debería ser con más profundidad, “ya que se requiere 
mayor sensibilidad para abordarlos”, porque no se tienen las 
condiciones de saber cómo es el estado de los municipios 
después del paso de la tormenta tropical “Cristóbal”.

Por su parte el Diputado Marcos Rodríguez Ruz (PRI), señaló que 
los dictámenes ya podrían ser votados, aunque ninguna de las 
propuestas se sometió a votación por lo que el análisis de los 
empréstitos continuará en una sesión posterior.
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OPINIÓN CONGRESO  

Diputación Permanente convoca
al pleno a  periodo extraordinario

La Diputación 
Permanente 
aprobó por 
unanimidad 
convocar a los 
25 diputados 
para celebrar el 
Primer Periodo 
Extraordinario 
correspondiente 
al Segundo Año 
de Ejercicio 
Constitucional de 
la LXII Legislatura.
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“Mérida nos Une” agiliza la ayuda 
solidaria para los damnificados por 
la tormenta tropical “Cristóbal” 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Aun cuando nació para ayudar a las 
personas que más lo necesiten 
ante la pandemia del Covidd-19, la 

red ciudadana “Mérida nos une” expande 
ahora su cobertura para dar la mano a los 
damnificados por las recientes, intensas 
lluvias, que dejaron afectaciones en zonas 
vulnerables del municipio.

Dio a conocer lo anterior el alcalde 
Renán Barrera Concha, quien subrayó 
que la plataforma municipal es el punto 
que congrega los esfuerzos de varias 
asociaciones y que en estos momentos 
permite que fluyan los apoyos a las 
personas afectadas por la tormenta 
tropical “Cristóbal”.
 
“La crisis causada por la pandemia del 
Covid-19 y las inundaciones a causa 
del paso “Cristóbal” por el Municipio 
lastimó la economía de los meridanos, 

pero también ha permitido que decenas 
de organizaciones civiles, empresas y 
ciudadanos, mostraran su solidaridad y 
apoyo con las personas que han resultado 
afectadas”, expresó.

En un balance de “Mérida nos Une”, a 60 
días de operaciones, el Concejal indicó 
que gracias a esta red las historias de 
solidaridad han dibujado miles de sonrisas 
en las familias que más lo necesitan.

“Gracias a 240 iniciativas hoy inscritas, 
se ha podido realizar la entrega hasta el 
día hoy 9 de junio, de 2 mil 453 productos 
entre apoyos alimentarios y artículos para 
la salud en su mayoría; esto sin contar 
la atención psicológica o talleres de 
superación personal y profesional que se 
brinda a través de las más de 80 iniciativas 
inscritas en la red en estos rubros; así 
como los numerosos voluntarios que han 
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“Mérida nos une” 
expande ahora su 
cobertura para 
dar la mano a los 
damnificados 
por las recientes, 
intensas lluvias, 
que dejaron 
afectaciones en 
zonas vulnerables 
del municipio.
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aportado su tiempo y vehículo para la 
repartición de las ayudas”, apuntó.

El Presidente Municipal indicó que, 
gracias a la suma de esfuerzos entre la 
sociedad civil organizada, empresarios y 
gobierno, es que la esperanza de muchas 
personas que han sido afectadas por 
la crisis económica del Covid-19 y por 
“Cristóbal”, se ve compensada con la 
solidaridad de otras.

“Demostrando su respaldo y 
preocupación por las adversidades a las 
que hoy en día nos estamos enfrentando, 
estamos poniendo manos a la obra 
para ayudar a los más vulnerables del 
Municipio que requieren de todo el apoyo 
que podamos brindarles”, enfatizó.

Gracias a la respuesta positiva que se ha 
tenido en estos dos meses, es que la red 
de “Mérida nos une” llegó para quedarse, 
aseveró Barrera Concha.

Informó que en estos casi dos meses se 
han registrado más de 2 mil solicitudes 
de ayuda, 61 vinculaciones para ayudar 
mediante la plataforma y 13,527 personas 
han visitado la página www.merida.gob.
mx/meridanosune para apoyar o buscar 
apoyo.

La labor de vinculación del Ayuntamiento 
con la sociedad se ha traducido en 

que el 66% corresponde a promotores 
ciudadanos, 13 % empresas, 9% 
asociaciones, 7% grupos ciudadanos, 2% 
emprendedores, 2% universidades y 1% 
instituciones, agregó.
 
Por su parte, el secretario de Participación 
Ciudadana, Julio Sauma Castillo, 
puntualizó que la plataforma debe 
permanecer y evolucionar con mejoras 
en su funcionamiento, innovaciones 
tecnológicas y reforzamiento en el 
trabajo colaborativo entre todas las 
iniciativas que hoy se han sumado, 
abundó.

—El trabajo coordinado continuará todo 
el tiempo que sea necesario, ya que todos 
los participantes están conscientes de 
que luego de la pandemia la situación 
económica hará aún más necesario el 
apoyo a las familias más vulnerables—
dijo.

Finalmente, recordó que el objetivo 
de la red no es recibir donaciones en 
efectivo o en especie de manera directa, 
sino visibilizar las redes de apoyo que 
existen para que a su vez sean ellas 
quienes distribuyan la ayuda de forma 
organizada y segura a las organizaciones, 
instituciones o personas que realmente 
lo requieran y con quienes crean un 
vínculo directo.

A dos meses de 
su nacimiento, 
la plataforma 
municipal avanza en 
la ayuda a quienes 
más lo necesitan: 
Renán Barrera 
Concha, alcalde de 
Mérida.
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El Gobernador MVD anuncia serie 
de apoyos para familias afectadas 
por el paso de “Cristóbal”

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
anunció la puesta en marcha 
de un programa emergente de 

apoyo económico por $2,500 dirigido 
exclusivamente a los 64 municipios 
afectados por el paso de la tormenta 
tropical “Cristóbal”, así como la realización 
de una campaña intensiva de eliminación 
de criaderos de moscos en las regiones más 
afectadas y una entrega más a partir del 15 
de junio de ayudas alimentarias casa por 
casa en todo el estado comenzando en las 
localidades que resultaron directamente 
damnificadas por este fenómeno natural.

Vila Dosal hizo un llamado para apoyar 
a quienes más lo necesitan con sus 
donaciones a través de la plataforma digital 
Yucatán Solidario (yucatán.solidario.mx) y 
en los centros de acopio que ha instalado 
el DIF Yucatán para canalizar los apoyos 
recibidos a las zonas más afectadas.

Al dar detalles de los programas 
anunciados informó que el esquema 
emergente de apoyo comunitario estará 
dirigido a los 64 municipios afectados y 
consistirá en dar apoyos por $2,500 por 
única vez a quienes realicen actividades 
de apoyo en sus propias comunidades 
del 10 de junio al 10 de julio, tales como 
limpieza de caminos de acceso, limpieza de 
áreas públicas y descacharrización para el 
combate al mosco.

Respecto a la eliminación de criaderos 
de moscos explicó que la Secretaría de 
Salud en el estado (SSY) en coordinación 
con los ayuntamientos implementará una 
campaña estatal intensiva en las zonas 
más afectadas por las lluvias que consistirá 
en la eliminación de larvas mediante la 
aplicación de larvicidas en áreas inundadas 
y encharcamientos, pero también van 
a trabajar en la descacharrización y se 
fumigarán y nebulizarán las áreas públicas 

Especial / La Revista 

El gobernador 
Mauricio Vila 
Dosal hizo 
un llamado 
para apoyar a 
quienes más lo 
necesitan con 
sus donaciones 
a través de la 
plataforma 
digital Yucatán 
Solidario 
(yucatán.
solidario.mx)



Semanario de Información y Análisis Político 29

y en algunos lugares donde todavía 
se registran inundaciones se estarán 
realizando fumigaciones aéreas con 
helicóptero a fin de que todas las 
zonas sean cubiertas.

El Gobernador Mauricio Vila señaló 
que con lo que respecta a la entrega 
de despensas a partir del 15 de junio 
se realizará una entrega más casa 
por casa en todos los municipios, 
empezando por los que resultaron 
directamente afectados por el paso 
de este fenómeno climático.

Luego de enumerar las severas 
afectaciones que registra el estado, 
Vila Dosal añadió que solicitó a la 
Coordinación Nacional de Protección 
Civil la Declaratoria Oficial de 
Emergencia para auxilio inmediato 
con insumos para 26 municipios del 
estado la cual ha sido aceptada y, 
tras un segundo recuento de daños, 

hoy a primera hora hizo una segunda 
solicitud para que se sumen 38 
municipios más a esta declaratoria 
de emergencia debido a que 
resultaron gravemente afectados y 
puntualizó que en los próximos días 
estará gestionando con el Gobierno 
Federal de acceso a Yucatán para 
que todos estos municipios tengan 
acceso a la obtención de recursos del 
Fondo Nacional para la atención de 
desastres (FONDEN).

“Les reitero una vez más que no 
están solos y que para eso está mi 
gobierno, no solo para servirles 
como es nuestra obligación, sino 
para hacer todo lo que sea necesario 
para levantarnos una y otra vez, las 
veces que sean necesarias y decirle a 
todos: aquí estamos, aquí seguimos y 
aquí seguiremos saliendo adelante, 
siempre unidos como uno solo”, 
afirmó Vila Dosal.

El Mandatario 
anunció la puesta 
en marcha de un 
programa emergente 
de apoyo económico 
por $2,500 dirigido 
exclusivamente a 
los 64 municipios 
afectados por el 
paso de la tormenta 
tropical “Cristóbal”.

“Les reitero que no están solos y que para eso está mi gobierno, no solo para servirles como es 
nuestra obligación, sino para hacer todo lo que sea necesario para levantarnos una y otra vez, 
las veces que sean necesarias y decirle a todos: aquí estamos, aquí seguimos y aquí seguiremos 
saliendo adelante, siempre unidos como uno solo”, afirmó Vila Dosal.
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Las familias hecelchakanenses que 
resultaron afectadas por el paso 
de la tormenta tropical Cristóbal 

contarán con todo el respaldo para 
salir adelante, garantizó el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González al 
encabezar en esa ciudad la sesión del 
Consejo Estatal de Protección Civil 
(CEPC).

Antes, Aysa González sobrevoló por 
más de 40 minutos la comunidad de 
Montebello, lugar donde se registró 
la más severa inundación de todo el 
municipio. Desde el aire, el mandatario 
pudo constatar que en algunas 
partes de la localidad ya comienzan a 
descender las aguas estancadas.

El titular del Ejecutivo encabezó, 
fuera de la capital del estado, la 
evaluación de daños directamente en 
los municipios que más afectaciones 
tuvieron. También estuvo en Hopelchén 
y posteriormente se reunió con el 
alcalde de Hecelchakán, José Dolores 
Brito Pech.

En la reunión aseguró que la ayuda 
para las familias damnificadas se 
continuará fortaleciendo, por lo que 
su esposa Victoria Damas de Aysa, presidenta 
del Patronato del Sistema DIF Estatal, repartirá 
en las zonas más afectadas del municipio dos 
toneladas de pollo y mil despensas, entre otros 
alimentos.

Destacó el trabajo que han realizado las 
dependencias federales y las fuerzas armadas, 
conjuntamente con las autoridades estatales 
y municipales: “En este estado no se maneja 
federal, estatal o municipal, aquí es un equipo, 
el Equipo Campeche, que lo que quiere es el 
bien de la gente”.

Ante los comandantes de la Tercera Región 
Naval, Octavio Trejo Hermida, y de la 33ª Zona 
Militar, Enrique Dena Salgado, y el secretario 
general de Gobierno, Pedro Armentía 
López, Aysa González enfatizó que durante 
esta contingencia climatológica ha sido 

fundamental el apoyo del Ejército, la Marina y 
la Guardia Nacional.

Gobernador CMAG instala comité de evaluación 
de daños y firma solicitud de declatoria de 
desastre

Comité de Evaluación de Daños

Asimismo el Mandatario campechano 
instaló el Comité de Evaluación de Daños 
que cuantificará las afectaciones que la 
tormenta tropical Cristóbal ocasionó en la 
infraestructura carretera, urbana, educativa, 
de salud, vivienda e hidráulica de los 11 
municipios, y firmó la solicitud de declaratoria 
de desastre natural para que la Secretaría de 
Gobernación libere los recursos del Fonden 
para la reconstrucción.

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Gobernador garantiza respaldo a 
familias damnificadas por Cristóbal

El gobernador 
de Campeche 
Carlos Miguel 
Aysa González 
sobrevoló las 
zonas más 
afectadas por 
el paso de 
la tormenta 
tropical 
Cristóbal.

Aysa González evalúa daños por lluvias en Hecelchakán.
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En videoconferencia con la directora 
general para la Gestión de Riesgos 
de la Coordinación Nacional de 
Protección Civil, Brisna Michelle 
Beltrán Pulido, el mandatario 
reconoció el apoyo que el gobierno 
federal ha dado al estado para que, 
con apego a la normatividad, se 
restablezcan los servicios en su 
totalidad y se apoye a las familias 
que sufrieron afectaciones en sus 
hogares.

Recordó que solicitó a la Conagua 
corrobore la ocurrencia del fenómeno 
natural y de forma inmediata la 
Coordinación Nacional de Protección 
Civil emitió la declaratoria de 
emergencia, del 30 de mayo al 5 de 
junio, en los 11 municipios del estado.

“Mi gobierno a través de las 
dependencias se compromete a 
realizar evaluaciones en tiempo y 
forma, de acuerdo a lo establecido 
en la normatividad”, afirmó el 
mandatario en la reunión donde 
estuvo acompañado de los secretarios 
general de Gobierno, Pedro Armentía 
López, y de Protección Civil, Edgar 
Hernández Hernández.

Durante la sesión de trabajo, la 
representante de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, Vanesa 
Vázquez, expuso los lineamientos 
para contar con los apoyos parciales 
inmediatos.

También se acordó la instalación del 
centro de control de evaluación de 
emergencia donde se concentrará 
el diagnóstico de los subcomités 
de los sectores carretero, urbano, 
educativo, de salud, vivienda e 
hidráulico.

Acompañaron al gobernador en la 
reunión que se realizó en la Casa de 
los Gobernadores, los titulares de las 
secretarías de Finanzas, Guadalupe 
Cárdenas Guerrero; Salud, José Luis 
González Pinzón; Desarrollo Urbano, 
Obras Públicas e Infraestructura, 
Edilberto Buenfil Montalvo, y de 
Educación, Ricardo Koh Cambranis, 
así como el director de la Comisión de 
Agua Potable y Alcantarillado, Sergio 
Berzunza Camejo y el director general 
del Centro SCT Campeche, Armando 
Araiza Armenta, entre otros.

El Mandatario 
instaló el Comité de 
Evaluación de Daños 
que cuantificará 
las afectaciones en 
la infraestructura 
carretera, urbana, 
educativa, de salud, 
vivienda e hidráulica de 
los 11 municipios de la 
entidad.
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El gobernador Carlos Joaquín dijo que en Quintana 
Roo inició el proceso de reincorporación gradual, 
ordenada y responsable a las actividades 

económicas, para recuperar la generación de empleo, 
el desarrollo y crecimiento económico que tanta falta 
le hace a la entidad.

Explicó que se hace permitiendo que algunas 
personas salgan de casa, con las medidas de higiene 
y de protección como lo es el distanciamiento social, 
pero no significa que la emergencia sanitaria haya 
terminado, porque el virus sigue en el ambiente

El gobernador de Quintana Roo insistió en que quien 
no tiene por qué salir de casa, no lo haga. Y quienes 
salgan, lo hagan de forma gradual, ordenada y sobre 
todo responsable. La prioridad sigue siendo proteger 
la salud de la gente y salvar vidas.

Es muy importante el que tengamos claro que no ha 
terminado la epidemia, que tenemos que convivir 
con el coronavirus. Lo hacemos ahora algunos de 
nosotros, algunas personas, fuera de casa porque 
estamos trabajando, porque estamos en este 
proceso de recuperación” dijo.

El gobernador Carlos Joaquín actualizó la 
información sobre las acciones emprendidas con 
la estrategia Reactivemos Quintana Roo durante el 
programa Enlace Ciudadano que se transmite los 
martes por la señal del Sistema Quintanarroense de 
Comunicación y las redes de la Coordinación General 
de Comunicación.

El Mandatario informó de las acciones realizadas 
para apoyar a las familias afectadas por las inundaciones tras el 
paso de la tormenta tropical Cristóbal.

De acuerdo con un reporte de la Coordinación Estatal de 
Protección Civil, que dirige Adrián Martínez Ortega, hay 250 
kilómetros de carreteras y 8 puentes dañados que no se pueden 
usar.

Con el apoyo de la Secretaría de la Defensa Nacional y de la 
Secretaría de Marina, se han establecido puentes aéreos para 
atender a la población de 19 comunidades con alrededor de 2 mil 
500 familias afectadas en la zona.

Sufren afectaciones 38 comunidades de 4 municipios con un total 
de 5 mil familias. Se han entregado más de 5 mil 500 paquetes de 
apoyos alimentarios y todos los días se les atiende con servicios 
médicos y atención básica.

Se han habilitado 4 albergues en las comunidades de Río 
Verde, Emiliano Zapata, Ucum y David Gustavo.

Ya se instaló el comité de daños para hacer la evaluación 
del impacto que se tiene en todos los rubros para 
proceder a la reactivación de la economía y las actividades 
agropecuarias.

El gobernador Carlos Joaquín informó que se recibirá 
apoyo de gobernadores de otras partes del país y 
también dio a conocer que del programa 5 apoyos para 
tu tranquilidad se han entregado ya, casa por casa, más 
de 748 mil apoyos alimentarios, más de 533 mil en una 
primera fase y más de 215 mil en la segunda fase.

Informó que se continuará y es probable que se llegue al millón 
de paquetes alimentarios e insistió en explicar cómo opera la 
estrategia Reactivemos Quintana Roo, con base en el semáforo 
epidemiológico que se actualiza con dos variables: la capacidad 
hospitalaria y el riesgo de contagio.

Al referirse a la reactivación gradual de las actividades turísticas, 
el gobernador Carlos Joaquín dijo que se tiene la participación 
de los empresarios y prestadores de servicios, quienes han 
cumplido con registrarse en la plataforma de certificación 
sanitaria. Destacó que más de 5 mil empresas han solicitado su 
certificación.

El titular del Ejecutivo expresó que juntos avanzamos en la 
reactivación de la economía de Quintana Roo, lo que significa 
recuperar la generación de empleos, el desarrollo y el crecimiento 
económico “que se vuelve fundamental para el estado y para 
todas las familias quintanarroenses”.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Inicio gradual de actividades productivas 
permitirá recuperar empleos, desarrollo y 
crecimiento económico: Carlos Joaquín

Tras el paso 
de la tormenta 
tropical 
“Cristóbal” 
Quintana Roo 
quedó con 250 
kilómetros 
de carreteras 
y 8 puentes 
dañados que no 
se pueden usar.
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Por Paloma González

¿Bill Gates te quiere inyectar
 microchips con la vacuna del Covid? 

Bill Gates es uno de los hombres más 
poderosos del mundo y, en plena 
pandemia por el coronavirus, eso lo 

convirtió en el objeto de algunas de las más 
locas teorías de conspiración que están 
circulando en el Internet (es peor que la que 
decía que debes tomar cloro para evitar 
contagios).

Hace unos días, el Internet se superó a sí mismo 
lanzando la teoría de que el coronavirus era 
todo un engaño y que la vacuna en la que los 
científicos están trabajando para ayudarnos 
a vencer la pandemia era en realidad un truco 
sucio de Bill Gates (que sí tiene unos buenos 
trucos para ser exitoso) para inyectarnos 
microchips a todos los humanos, con el 
objetivo de usarlos para poder rastrear todos 
nuestros movimientos usando la red 5G. 

La teoría se volvió popular entre los seguidores 
de Trump, que son muchos más de lo que nos 
gustaría pensar, incluso el cantante español 
Miguel Bosé,  no lo pensó dos veces antes de 
compartirla en Twitter como si se tratara de 
un hecho científico comprobado.

Porque, por si pelear contra un virus no era 
lo suficientemente malo, ahora también 
tenemos que pelear contra las fake news y 
toda la información confusa que circula por 
todos lados, y que está probando ser muy 
dañina.

Según los creyentes de esta teoría de 
conspiración, Bill Gates planea usar una 
futura vacuna contra el Covid-19 para 
implantar microchips en miles de millones 
de personas con el fin de controlar todos sus 
movimientos. Claramente, no hay una sola 
prueba de que esto sea cierto, pero los datos 
de una encuesta revelaron que hay muchos 
que la apoyan.

Esto comenzó después de que surgiera la 
teoría de que Bill Gates estaba detrás de la 
creación del virus y de que anunciara que su 
Fundación Bill y Melinda Gates iba a financiar 
la investigación médica y los programas de 
vacunas en todo el mundo.

Claramente la teoría es falsa y Gates dijo en 
una entrevista que es estúpido creer en eso. 

“Nunca he estado involucrado en ningún tipo 
de microchip”, dijo, según un informe de la 
llamada que tuvo con Business Insider. “Es 
casi difícil negar estas cosas porque es tan 
estúpido o extraño”.

Suena ridículo y poco creíble, pero, de 
acuerdo con la encuesta de Yahoo News la 
mitad de los estadounidenses encuestados 
dicen que Fox News es su principal fuente 
de noticias de televisión y creen en la teoría 
de conspiración. Supuestamente, el 44% 
de las personas de los grupos encuestados 
dijeron que creían que la teoría, 26% de los 
encuestados dijo que era falso y el 31% dijo 
que no estaba seguro. Esta y otras teorías 
han afectado también la forma en la que las 
personas perciben la crisis del coronavirus y, 
con más de 100,000 muertos solo en Estados 
Unidos, hay algunos que todavía creen que es 
todo un invento para controlarlos y privarlos 
de su libertad.

Gates en el centro de varias teorías de 
conspiración no solo por ser uno de los 
hombres más ricos del mundo, sino también 
por sus constantes esfuerzos para vacunar a 
las personas en todo el mundo. El creador de 
Microsoft también criticó las respuestas del 
gobierno a la crisis, y eso lo puso en la mira 
de muchos seguidores de la administración 
actual.

“No hay duda de que Estados Unidos perdió 
la oportunidad de adelantarse al nuevo 
coronavirus”, escribió en una columna 
publicada el 31 de marzo. “Las elecciones que 
nosotros y nuestros líderes tomemos ahora 
tendrán un enorme impacto en la rapidez 
con la que empiecen a bajar los números de 
casos, cuánto tiempo la economía permanece 
cerrada y cuántos estadounidenses tendrán 
que enterrar a un ser querido debido a 
COVID-19 “.

Por otro lado, Gates, que también recomendó 
algunos libros para la cuarentena, dijo que 
las teorías sobre su trabajo son tan raras que 
ni siquiera puede entenderlas. Lo que está 
claro es que Bill Gates no quiere inyectarle 
microchips a nadie y esto no debe ser tomado 
como una excusa para rechazar la vacuna 
una vez que sea desarrollada.

Bill Gates es uno de 
los hombres más 
poderosos del mundo.

OPINIÓN INFORMACIÓN 
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Quién Te Cantará

Lila Cassen era una estrella 
rutilante del universo pop. 
Una de esas que marca la 

vida de quienes le siguen de 
manera casi religiosa. Pero 
como sucede con muchas 
estrellas de la música, un 
día, en plena cúspide, decide 
desaparecer de los escenarios. 
Hasta que un día es encontrada 
en una playa en la que ha 
sufrido un accidente. La 
encuentra Blanca, su mejor 
amiga quien le auxilia y – tal 
vez una vez más – le salva la 
vida. Al despertar, Lila recibirá 
una fulminante noticia, la 
única noticia que hace que las 
grandes figuras despierten del 
letargo e intenten un regreso a 
los escenarios: está arruinada. 
Pero ese regreso es imposible 
pues a raíz del accidente 
Lila Cassen ha perdido la 

memoria artística. No recuerda como cantar, 
como moverse en escena, como ser esa diva que 
imprimió su estilo en toda una época. Entonces un 
video aparece en internet y en él Lila mira a una 
imitadora en un Karaoke, alguien que es capaz de 
copiar cada uno de los movimientos, de los gestos, 
de las variaciones en la voz que hicieron de Lilia 
Cassen una leyenda. Es quien puede regresarle la 
memoria. Así a su vida entrará Violeta, una mujer 
de mediana edad que duerme con playeras con 
la imagen de Lila Cassen estampada en ellas, que 
ha desarrollado una devoción hacía la artista y su 
música. Una mujer que es empleada del bar en el 
que fue grabada y que vive con una hija con la que 
mantiene una tensa y manipuladora relación. Las 
vidas de Lila y Violeta se cruzarán inevitablemente. 
Una se convertirá en la memoria de la otra, el ídolo 
que de pronto se convierte en un ser terrenal y la 
entrada al Olimpo de una simple mortal que tiene 
la oportunidad de paladear lo que significa estar 
en una gloria con la que siempre soñó.

Es la premisa de Quién Te Cantará, el tercer 
largometraje de Carlos Vermut en el cual el director 
planteará un complejo entramado emocional, 
vivencial. Un relato en el que la memoria jugará 
un papel importante hasta el punto de perderse 
en las intrincadas y complejas personalidades 
de las protagonistas y de las dos mujeres con las 
que conviven diariamente. Vermut va a estirar 
esas relaciones hasta llevarla a un límite en el 
cual la colisión emocional será inevitable. Y lo 
será por los fantasmas que atormentan tanto a 

Lila como a Violeta. Fantasmas que se mueven 
en una atmósfera que apabulla, que intimida, que 
genera espacios en los que las dos mujeres van 
a reconocer sus miedos, sus limitaciones y los 
secretos que las han llevado a estar en la cima y 
en el más profundo de los abismos. Se trata de un 
universo plagado de pequeñas pero elocuentes 
metáforas las cuales funcionan para contar una 
historia en la que el abismo está representado por 
los profundos despeñaderos en los que se ubica 
la mansión de Lila Cassens, un abismo en el que la 
caída es inevitable. 

Pero Vermut se tomará el tiempo necesario para 
ello porque está claro que las prisas no son lo suyo, 
por el contrario lo que aparece es un cine en el que 
es importante el desarrollo de los personajes. 
Para ello pondrá al servicio de la historia a actrices 
excepcionales. Najwa Nimri es enigmática casi 
por naturaleza y es capaz de aprovechar esa 
característica en cada uno de los papeles que 
interpreta, pero lo hace siempre dotando a cada 
rol de una característica única. Su Lila Cassens 
mira al mundo como algo nuevo, mira a sus discos 
de oro colgados en la pared como logros de otra 
persona y se adentra en la vida de Violeta con 
cierta precaución como si evitara confrontarse 
con un mundo diferente al de la fantasía en el que 
ha habitado por varios años. Eva Llorach es capaz 
de transmitir todo con la mirada, una mirada que 
habla con diferentes voces: la de la madre que mira 
con miedo a su hija, la de la fanática que convive 
con su ídola de siempre y la de la mujer frustrada 
con lo que el destino le había preparado y con el 
miedo que siempre aparece cuando se presenta la 
posibilidad de cambiar, de girar a lo que se piensa 
que debió pasar, al tránsito de la añoranza a la 
realidad, del sueño a una verdadera y lastimosa 
pesadilla.

Quién Te Cantará es una película que explora 
temas como las relaciones entre madres e hijas, 
entre amigas, el triunfo y lo que se tiene que hacer 
para alcanzarlo y las verdades construidas con 
secretos cimientos que les van dando forma y que 
se convierten en lozas que, por más que se intente 
hacerlo, resultan inamovibles. Es una película 
llena de plasticidad, de escenas y secuencias a 
las que el montaje dotará de una expresividad 
muy particular, minimalista por momentos, que 
explotarán con majestuosidad en un epílogo al 
que se llega creando nuevos recuerdos por sobre 
los escombros de aquellos que terminan hundidos 
en las dolorosas profundidades del océano, fuente 
de vida y a la vez de muerte. Paradoja sobre la que 
es posible construir una intensa y espectacular 
historia.  

EN LA PANTALLA 

Quién Te 
Cantará está 
disponible en 
Netflix. 
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(Primera Parte)

“Cada sentido origina un arte,
Cada arte estimula un sentido,

Solo mientras el sentido tenga arte
Y el arte sentido”.

Con la reciente muerte de Manuel  Felguérez podemos 
dar por terminado el ciclo de la llamada “generación 
de la ruptura” que, en su momento, fue una bocanada 

de aire fresco que terminó por renovar las artes plásticas en 
nuestro país y algunos dirían que en otras partes del mundo.

Pintores y escultores fundamentalmente, se rebelaron contra 
la ya gastada forma de plasmar en las obras un mexicanismo 
que para entonces ya resultaba chabacano, muchas veces 
con alto contenido político y una fallid crítica social.

Siguiendo un camino trazado fundamentalmente por Rufino 
Tamayo(1) y Juan Soriano(2), un grupo de jóvenes iconoclastas 
liderados de facto por José Luis Cuevas (quien resultó un 
comunicador de primera, traspolándolo a tiempos actuales 
sería algo así como n maestro de las redes sociales) se dieron a 
la tarea de romper los rígidos esquemas establecidos a sangre 
y fuego después de la revolución mexicana, en una época en 
la que nada en México era democrático, mucho menos el 
quehacer artístico promovido principalmente desde el poder 
político. En lo único que coinciden es en que el rompimiento se 
dio con el «arte oficial». La llamada «Generación de Ruptura» 
no puede entenderse sin la Escuela Mexicana de Pintura.

Como consecuencia de la Revolución Mexicana surgió la 
necesidad de instruir al pueblo sobre su identidad y sobre 
el orgullo de su historia, para lo cual, el regreso de Europa 
de Diego Rivera(3) en 1922 quedó como anillo al dedo, pues 
él mismo venía de cortar todo lazo con el arte europeo y 
sus vanguardias con la idea de generar un arte público 
que exaltara los nuevos valores revolucionarios y que, a la 
postre, derivó en un nacionalismo malentendido, un realismo 
socialista donde la estética —hacia la década de 1940— 
rayaba en franco folklorismo, monolítico y aburrido.

Lo que en México se calificaba de «moderno» —puesto que 
no miraba hacia atrás sino al presente y futuro—, el crítico 
sir Herbert Read lo calificó como panfletario: «La escuela 
mexicana […], como sus contemporáneos rusos, ha adoptado 
un programa propagandístico que a mi entender los coloca 
fuera de la evolución estilística» .La generación predecesora 
estaba harta de la dictadura burocrática del arte oficial que, 
si bien facilitaba la vida y posibilitaba el trabajo, limitaba la 
creatividad, el estilo y la expresión propia.

Rebeldía en gestión

Jorge Alberto Manrique señala que entre los primeros embates 
modernos contra el muralismo están dos grupos literarios: 
los Estridentistas y los Contemporáneos, a los que se 

adhirieron pintores como 
Manuel Rodríguez Lozano. 
Sin embargo, muchos 
otros como Agustín Lazo 
o Raúl Anguiano evitaron 
cuestionar aquello que los 
antecedía y terminaron 
por encontrar su propia 
versión del «arte oficial». 
De Carlos Mérida se dice 
que sólo hasta que la idea 
del cambio fue resonante 
tuvo oportunidad de 
destacar.

La figura de Rufino Tamayo 
fue determinante para el 
cambio y para la posterior 
Generación de Ruptura, 
su posición y rebeldía 

ante la Escuela Mexicana fueron más que claras, no estuvo 
dispuesto a seguirla ni a vivir y crear bajo su sombra, de tal 
manera que su autoexilio en Nueva York fue la vía por la que 
logró la libertad, la maduración estilística de su obra y fama. 
De regreso en México presentó su cuadro Músicas dormidas, 
obra que señala ya el punto de no retorno. Es entonces cuando 
Diego Rivera reconoce que el futuro de la Escuela Mexicana 
recaía en Tamayo y Juan Soriano —«hermano mayor» del 
rompimiento—, y es a estos dos que se les puede calificar de 
verdaderos disidentes.

Continuaremos en la siguiente entrega, solo queda imaginar 
la eclosión que vendría.

CULTURA 

DE LA RUPTURA 
A LA ETERNIDAD

El pintor, escultor, muralista 
y grabador Manuel Felguérez 
Barra falleció la madrugada 
del lunes en su casa de la 
Ciudad de México, a los 91 
años de edad, fue miembro de 
la generación de la Ruptura 
(movimiento artístico surgido en 
la segunda mitad del siglo XX 
que se desligó de los postulados 
del muralismo), Felguérez 
deja una vasta obra pública 
y privada, un museo de arte 
abstracto que lleva su nombre, 
en su natal Zacatecas.
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